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Incêndio em Ouro Preto 
coloca Museu em risco

Um sonho que ultrapassou gerações: após mais de meio 
século Estação de Engenheiro Corrêa será restaurada
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Prefeitura de Mariana zera 
fila de espera de óculos

KARINA PERES
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Medições para pessoas que esperam na fila foram nesta quarta-feira (31) e quinta-feira (1)

Nesta terça-feira (30), o prefeito 
interino de Mariana, Ronaldo Bento, 
informou que a Prefeitura de Mariana, 
por meio da Secretaria Municipal de 
Saúde, zerau a fila de espera dos ócu-
los distribuídos de forma gratuita para 
pacientes da rede pública do municí-
pio. As medições para as 1.000 pessoas 
que realizaram previamente o cadastro 
aconteceram nesta quarta-feira (31) e 
quinta-feira (01).

A prefeitura já realizou a distribui-
ção de 345 óculos, de modo que, ao 
todo, graças ao programa, 1.345 maria-
nenses receberam uma visão de quali-
dade. Segundo Ronaldo, a verba para 
viabilizar a confecção dos acessórios, 
no valor de R$ 245 mil, veio por meio 
do consórcio de Instituição de Coope-
ração Intermunicipal do Médio Para-

opeba - ICISMEP. Nas redes sociais, o 
prefeito celebrou que: “de forma ágil, 
encerrarmos com essa demanda e va-
mos conceder à população que precisa 

deste acessório a oportunidade de uma 
visão correta. É mais uma vez a Prefei-
tura de Mariana realizando trabalhos 
para novas conquistas”, disse. 

Vice-prefeita de 
Ouro Preto, 

Regina Braga, re-
cebeu o Projeto 
Arquitetônico que 
vai transformar 
a Estação Ferro-
viária do histórico 
distrito em um 
Centro Cultural 
para a população. 

Itacopa: torneio de futsal de base reúne 13 equipes em Itabirito
A Prefeitura de Itabirito, por meio da Secretaria de Espor-

tes e Lazer, realizou na última quarta-feira, dia 24 de agosto, 
a abertura da 4ª edição do Itacopa, torneio de futsal de base. 
O evento ocorreu na quadra de esportes do antigo prédio do 
Cemi. “O Itacopa já é tradição no cenário esportivo de Ita-
birito, levando qualidade de vida, saúde e disciplina para as 
crianças que participam da competição. Vamos continuar 
nessa toada de investir no esporte local e, com isso, investir 
na formação dos cidadãos”, destaca o secretário de Esportes e 
Lazer, Raphael Rondow.

Competição sub-7, sub-9 e sub-11
No evento de abertura, foram apresentadas as 13 equipes 

participantes, nas categorias sub-7, sub-9 e sub-11. A progra-
mação também contou com partida comemorativa entre as 
equipes Santa Rita e Ferroviário, na categoria sub-5

A competição vai movimentar o cenário esportivo de Ita-
birito até outubro, quando acontecerão as finais. Também em 
outubro será iniciada a segunda fase do Itacopa, que contem-
plará as categorias sub-13, sub-15 e sub-17.
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Sem partidos políticos, Sem partidos políticos, 
novo Brasil!novo Brasil!

O que mais incomoda e agride a pessoa, em sua individualidade, 
é ter que mudar, assumir outra condição, por força de circunstâncias 
sobre as quais não se tem controle. Muda-se, sim, em qualquer 
sentido, sem questionamentos e por vontade própria, ainda que nem 
se vislumbre, no futuro, o resultado daquela mudança. Ao contrário, 
a certeza do sucesso pode não ser a alavanca para uma tomada 
de decisão. É a zona de conforto a falar mais alto! A comodidade 
também impede que se caminhe. E quanto ao pensamento? 

Muito mais difícil assumir outro modo, outra via de pensamento, 
sabendo-se, de antemão, que vai contra o usual em toda a 
sociedade, contra posições estabelecidas e consolidadas. Em se 
tratando de questões morais, essa é a posição correta, por uma 
questão de ética e de respeito à coletividade, da qual o pensamento 
individual pode divergir, mas guardando silêncio, para não 
escandalizar ou causar traumas. Contudo, o pensamento político, 
que não se enquadra na moral, tem sido enquadrado dentro de 
partidos como único e correto (daí o “politicamente correto”, não?), o 
que não bate com a realidade. Há mais de dez anos uma pesquisa 
revelou que 45% dos entrevistados pensam numa democracia 
sem partidos; sabendo-se também, pelo mesmo meio que, entre 
as instituições mais respeitadas pelo público, os partidos políticos 
estão em último lugar. Tem-se como verdade a sociedade dividida 
em muitos partidos políticos e, pior ainda, que respondem por 
duas ideologias, radicalmente antagônicas. Nada mais falso! Há 
uma terceira corrente, silenciosa, porém avessa a tudo isso que aí 
está; que gostaria de poder escolher, livremente de verdade, seus 
governantes e representantes nos parlamentos, sem ser tungados 
pelos partidos em seus direitos de cidadania, ou seja, de participar 
das decisões, diretamente com seus representantes, conforme reza 
o conceito de que, na democracia, o poder emana do povo. 

Essa terceira corrente assim pensa, porém não quer se expor à 
crítica, preferindo acomodar-se ao estabelecido e perpetuado pelos 
partidos, desde que surgiram como meio de disputa pelo poder. 
Mas, na linha do tempo, há um momento em que essa inércia se 
quebra e a terceira corrente viabiliza a instauração da verdadeira 
democracia. Não há como resistir à era do “não” ao intermediário. 
De certa forma, partidos políticos até que eram necessários 
enquanto não surgiam meios de interação mais eficiente entre 
o povo e o aparelho governamental. Por meio deles podia-se 
carrear as necessidades, anseios e reivindicações do povo até os 
governantes, mas os partidos passaram a fazer tão somente o jogo 
do poder, pelo poder, em detrimento do atendimento à coletividade. 
Dessa omissão, de um lado, e interesses partidários, de outro, 
passou-se a negociatas e, finalmente, à corrupção organizada em 
nível empresarial, conforme se apurou na operação Lava-jato. 

Acreditou-se ter chegado ao fim da linha com a punição dos 
culpados, mas não se considerou que os partidos estavam acima 
da Lei e, com a colaboração de guardiães da mesma, poderiam 
torcê-la para salvar seus protegidos. Assim foi feito e o Brasil se 
tornou um país, institucionalmente, dividido em dois: um governo 
constitucional, legalmente eleito, e outro, paralelo, sob o viés 
totalitário, formado pelos partidos derrotados, nas eleições de 2018, 
sob o comando de ministros do STF. Criminosos, investigados, 
denunciados, julgados e condenados, foram soltos. Em lugar deles, 
agora prendem, irregularmente, empresários por imitirem, em 
caráter privado, opinião sobre o sistema. Antes disso outras pessoas 
foram presas, também irregularmente, e outro tanto vem sofrendo 
punições arbitrárias por emitirem opinião contrária ao esquema do 
“governo paralelo”. Que raios de democracia é essa? 

Se democracia fosse, os apanhados nas malhas da Justiça 
ainda estariam a cumprir pena, e, ninguém do Poder Judiciário 
estaria a fazer da Constituição um instrumento às avessas, para 
violar direitos de quem quer que seja! Não há democracia porque 
os partidos impedem que haja! Sem a cobertura dos partidos, 
políticos com segundas intenções nem se candidatariam, abrindo 
espaço então para os leais ao povo, honestos em todos os sentidos. 
Sem partidos, não haveria militância política dentro da estrutura da 
República! Sem partidos, o país não estaria nesse clima tumultuoso, 
belicoso, no qual têm destaque mentiras, factoides, denúncias 
vazias, perseguições, tudo com vistas à destruição do opositor, 
ainda que irmão sob a mesma bandeira!

Partidos políticos já fizeram mal demais à humanidade!
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CARTA AOS TEMPOS *Mauro Werkema

O bicentenário da Independência e a participação de Minas Gerais
Nas celebrações do bicentenário 

da Independência do Brasil, a 7 de se-
tembro de 2022, cabe lembrar alguns 
fatos que sustentaram a decisão de dom 
Pedro I de cortar os laços com Portu-
gal e a influência de Minas Gerais e, 
especialmente, de Ouro Preto, então 
Vila Rica. A luta pela Independência 
do Brasil, na versão histórica atual, tem 
início em 1822 mas se estende a 1825, 
quando cessam as resistências à ruptura 
com Portugal. Mas já em 1822, a 1º de 
dezembro, Dom Pedro I foi coroado im-
perador do Brasil, deixando a condição 
de príncipe regente que assumira com o 
retorno de Dom João VI para Portugal, 
em 1821.

Em busca de apoio de Minas Ge-
rais, então maior Capitania do Brasil, 
conhecida por seu espírito rebelde e 
autonomista, Dom Pedro vem a Vila 
Rica, onde chegou no dia 9 de abril de 
1822 e permaneceu por 12 dias. Retor-
nou ao Rio somente no dia 25, em rápi-
da viagem pelo Caminho Novo, aberto 
por volta de 1701, para encurtar a via-
gem até o porto de envio do ouro para 
Portugal. Logo depois vai a São Paulo, 
quando também recebeu apoio para a 
Independência. Como imperador, em 
1823, Dom Pedro dá a Vila Rica o nome 
de “Imperial Cidade de Ouro Preto”, 
em reconhecimento à cordialidade e o 
decisivo apoio político que recebera na 
cidade. “Minas aderira em massa à cau-
sa do príncipe que, naquele instante, era 
também a causa do Brasil” (“A Indepen-
dência dia a dia”, Pedro Calmon, 1972). 
Nesta viagem passou por Barbacena e 
São João del-Rei, onde também foi bem 
recebido.

 O famoso Grito do Ipiranga, ufa-
nista, escolhido como ato e momento 
oficial da Independência, passa hoje por 
revisão histórica. A cena ficou imortali-
zada pelo famoso quadro “Independên-
cia ou morte”, encomendado por Pedro 
II em homenagem ao filho, pintado por 
Pedro Américo (1834/1905) e elaborado 
em Florença, só concluído em 1888, à 
mostra no Museu do Ipiranga (USP/
São Paulo). O quadro confere ao prín-
cipe regente, às margens do rio Ipiranga, 
empunhando a espada, o ato heroico de 
ruptura política com Portugal, mas efe-
tivamente i conquistada três anos após. 
Dom Pedro, conforme os revisionistas 
históricos, teria recebido no seu retorno 
de São Paulo, no Ipiranga, para onde 
fora após visitar Minas Gerais, cartas 
das Cortes Portuguesas, restringindo as 
funções do príncipe regente e retirando 
autonomia do Brasil-Colônia.

 A manifesta adesão dos mineiros 
a Dom Pedro será fator primordial para 
Independência, sustentam os historiado-
res do período. Em Minas dom Pedro 
recebeu garantias de pleno apoio dos 
mineiros, com sustentação de tropas 
militares, se preciso. Recebeu também 
garantias de abastecimento alimentar 
ao Rio, no caso se conflito prolongado. 
Os mineiros pediram apenas que tão 
logo fosse imperador implantasse uma 
Assembleia Nacional Constituinte para 
dar ao Brasil independente uma consti-
tuição. 

Dom Pedro, então como príncipe 
regente, condição que recebera de seu 
pai, dom João VI, que retornara a Portu-
gal em 1821, já sofria pressão das Cortes 
Portuguesas que, após a chamada Revo-
lução do Porto, de 1820, assumiram o 
governo português e obrigaram Dom 
João VI a retornar, sob pena de perder 
o poder. As Cortes determinavam que 
o Brasil voltasse a ser simples colônia, 
com perda de autonomia e outras con-
quistas obtidas desde 1808, quando a 
família imperial viera para o Brasil fu-
gindo da invasão do exército de Napo-
leão. E as Cortes entregavam o governo 
a uma junta especial, exigindo também 
o retorno de Dom Pedro a Lisboa. 

Já no dia 9 de janeiro de 1822, que 
ficou conhecido como o “Dia do Fico”, 
dom Pedro declarara que ficaria no Bra-

sil, fortalecendo o movimento separatis-
ta, visto como o passo mais importante 
em direção à Independência. Neste epi-
sódio destaca-se o mineiro José Joaquim 
da Rocha, de Mariana, deputado, conse-
lheiro de Estado, diplomata, “ardente 
nacionalista”, que liderava no Rio movi-
mento de emancipação do Brasil, e que 
desfrutava de grande influência na Corte 
e junto ao próprio Dom Pedro. Seu pa-
pel no “Fico” está descrito em livro do 
historiador marianense Salomão de Vas-
concelos “O Fico - Minas e os mineiros 
na Independência”, publicado em 1937.

Nascido em Antônio Pereira, na 
época distrito de Mariana, em 1777, José 
Joaquim da Rocha foi contemporâneo 
dos inconfidentes e transferiu-se para o 
Rio em 1808, atuando como advogado 
licenciado. No trabalho pela Indepen-
dência, aliou-se aos principais nomes 
do período, partidários do mesmo ideal, 
atuantes na Loja Maçônica “Distintiva”, 
de Niterói, tida como republicana e re-
volucionária, que se disfarçava de Aca-
demia, adepta do pensamento da Revo-
lução Francesa de 1789 e do ideário dos 
inconfidentes mineiros. Dois membros 
da Loja, José de Albuquerque e Antônio 
Carlos de Andrada, participaram do le-
vante pernambucano de 1817. Fechada 
a Loja, seus membros aderiram, a partir 
de 1815, à Loja Comércio e Artes, com 
outros ilustres nomes que pregavam a 
república e a Independência. 

José Joaquim da Rocha transfor-
mou sua própria casa, na Rua da Ajuda, 
no famoso “Clube de Resistência”, onde 
se realizaram os principais atos prepara-
tórios do Fico histórico. O Clube passou 
a chamar-se “Clube da Independência, 
congregando vários nomes identificados 
com a Independência. 

Salomão de Vasconcelos cita vários 
mineiros que também trabalharam pela 
Independência, em diferentes iniciati-
vas: desembargador José Teixeira da 
Fonseca Vasconcelos (Visconde de Ca-
eté), Pedro Dias Paes Leme (Marquês 
de Quixeramobim), o conselheiro Pau-
lo Barbosa da Silva, o padre Belchior 
Pinheiro de Oliveira, o tenente-coronel 
Joaquim José de Almeida, Juvêncio 
Maciel da Rocha e Inocêncio Maciel da 
Rocha. A José Joaquim da Rocha dá-se 
o título de “Precursor da Independên-
cia”. Sobre ele, personagem um tanto 
esquecido da História de Minas, diz 
Xavier da Veiga, autor de “Ephemérides 
Mineiras”: “Foi o mais influente, o mais 
ativo e o mais ousado impulsionador do 
grande movimento nacional pela Inde-
pendência”. Merece lembrança outro 
mineiro, poeta e dirigente de um clube 
literário, nascido em Ouro Preto, Mano-
el Inácio Silva Alvarenga.

O historiador João Calmon defi-
ne bem o momento histórico relativo à 
vinda de Dom Pedro a Minas e a impor-
tância da adesão dos mineiros à causa 
da Independência: A Independência era, 
“naquele instante, a causa do Brasil – 
causa esta que levaria o Brasil inteiro ao 
Ipiranga, numa aprovação unânime, que 
era a medida de anseio geral”. Ou seja: 
que Dom Pedro permanecesse no Brasil 
e proclamasse a Independência, desli-
gando-se de Portugal. Por onde passou 
na sua viagem, fazendas, distritos, Bar-
bacena, Queluz (Conselheiro Lafaiete) 
e São João del-Rei, mas especialmente 
em Vila Rica, dom Pedro obteve apoio 
unânime dos mineiros. Antes de entrar 
em Vila Rica lançou uma proclamação 
aos moradores, em que faz alusão às 
atitudes despóticas e repressivas das 
Cortes Portuguesas. O tenente-coronel 
José Maria Pinto Peixoto, comandante 
da guarnição federal em Vila Rica, único 
a opor resistência inicial, aderiu a Dom 
Pedro e passou a escoltá-lo na sua en-
trada na cidade. O historiador Eduardo 
Canabrava, no livro “D. Pedro – Jornada 
a Minas Gerais em 1822”, de 1972, des-
creve com detalhes o roteiro e os atos da 
visita a Minas.

A adesão de Minas Gerais à posição 

de resistência e emancipação de Dom 
Pedro foi vital à sua decisão de declarar a 
independência do Brasil. Desde a Incon-
fidência Mineira de 1789, o sacrifício 
de Tiradentes e o degredo dos conspi-
radores para a África, as manifestações 
de Vila Rica e de outras cidades, repre-
sentando a opinião dos mineiros, tinham 
peso e influência na Corte. Vila Rica e os 
mineiros tinham a fama de rebeldes por 
sua resistência, em vários atos de suble-
vação e oposição à opressão do regime 
colonial português, notoriamente inepto 
e meramente explorador das riquezas da 
colônia.

De resto, registram historiadores, te-
mia-se que ainda havia em Vila Rica um 
sentimento oposicionista com relação a 
Dom Pedro que, afinal, era neto de Dona 
Maria I, a Louca, que determinara a exe-
cução de Tiradentes, enforcado a 21 de 
abril de 1792 no Rio, e a punição severa 
aos inconfidentes. É oportuno lembrar 
que o sentimento de liberdade, que do-
minava dom Pedro e os brasileiros, era 
o ideal dos inconfidentes de Vila Rica, 
precursores da Independência, que ocor-
re exatamente 30 anos após a execução 
de Tiradentes. E a visita de um monarca 
português se fazia pela primeira vez, 
“passando por aquelas serras donde 
descera, oferecendo-se ao holocausto, 
o sonho de Tiradentes, pela liberdade”, 
diz o historiador João Calmon. Dom 
Pedro pode, então, respirar os “ares de 
liberdade” nas terras mineiras, onde se 
falou, pioneiramente, em independência 
e república e uma “pátria livre”, já em 
1720, ideais que se repetiram em várias 
sublevações e, marcadamente, em 1789. 
No retorno, Dom Pedro teve a escolta de 
um esquadrão do Regimento de Cava-
laria de Cachoeira do Campo, segundo 
revela Augusto de Lima.

Há registros de que Dom Pedro 
ouviu, em Barbacena, São João del-
-Rey, por onde passou e, especialmente 
Vila Rica, posições bastante firmes em 
favor da resistência às Cortes Portugue-
sas que, em termos concretos, haviam 
aprisionado seu pai, Dom João VI. E 
que impunham ao Brasil um retrocesso 
humilhante, retornando à condição de 
mera colônia, sem governo autônomo, 
desfazendo conquistas obtidas com a 
vinda de Dom João VI para o Brasil em 
1808. 

 No período da Regência, de gran-
de instabilidade política, que durou 10 
anos, até a decretação da Maioridade 
de dom Pedro II, aos 15 anos, em 1841, 
ocorreram várias revoltas, algumas de 
natureza territorialmente separativa. 
O mesmo clima ocorre na regência de 
Dom Pedro I, após o retorno de Dom 
João VI a Portugal e a abdicação em 
1831, quando também ele vai para Por-
tugal. A viagem de Dom Pedro I tinha 
o objetivo de evitar rupturas institucio-
nais e até territoriais. Merece lembrança 
outro mineiro, poeta e dirigente de um 
clube literário, nascido em Ouro Preto, 
Manoel Inácio Silva Alvarenga.

O padre Belchior Pinheiro de Oli-
veira, nascido em Pitangui, conselheiro 
e confessor de Dom Pedro I, que estava 
presente no episódio do Grito do Ipiran-
ga, terá papel importante na Indepen-
dência. Belchior revela que aconselhou 
Dom Pedro I: “Se Vossa Alteza não se 
faz rei do Brasil, será deserdado por 
elas (as Cortes Portuguesas). Não há 
outro caminho senão a independência e 
a separação”. Dom Pedro voltou a Mi-
nas, e a Ouro Preto, uma segunda vez, 
em 1831, quando foi mal-recebido em 
razão do caráter despótico e absolutista 
do seu governo. Não obteve o apoio dos 
mineiros, o que estimulou sua decisão 
de ir para Portugal para disputar o trono, 
que estava ocupado por seu irmão, Dom 
Miguel. Deixou no Brasil seu filho, en-
tão com cinco anos, futuro imperador 
Dom Pedro II. Dom Pedro I, nascido em 
1798, morre em 1834, quando faltava 
apenas três semanas para completar 36 
anos. *mauro.werkema@gmail.com
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Após mais de 50 anos de espera, moradores do distrito de 
Engenheiro Corrêa terão Estação Ferroviária restaurada

A Estação será transformada em um Centro Cultural e de convivência para a comunidade
GREIZA TAVARES 

Na última quarta-feira, 24 de 
agosto, a vice-prefeita, Regina Bra-
ga, esteve presente na Secretaria de 
Cultura e Turismo (Secult/OP). Na 
ocasião, foi apresentado a ela o pro-
jeto de restauração da Estação Fer-
roviária de Engenheiro Corrêa, que 
é um desejo antigo dos moradores 
do distrito, um sonho que ultrapas-
sou gerações.

Foram apresentados os projetos 
arquitetônico e paisagístico. No pro-
jeto arquitetônico está prevista toda a 
restauração do prédio, sendo que ha-
verá também uma parte de recons-
trução, pois muitas paredes estão 
danificadas e não há mais a estrutura 
do telhado. O projeto paisagístico 
abarca todo o entorno da Estação, 
com plantio de grama, arbustos, ir-
rigação automática, a recuperação 
da fonte original, a recuperação da 
caixa    d´água, que também faz par-
te do conjunto. Há ainda os projetos 
de iluminação; de drenagem para o 
terreno; está previsto o cercamento 
da área com balizadores e corren-
tes, para evitar o acesso de veículos 
e animais; um projeto de segurança 
eletrônica com câmeras e alarmes; e 
um projeto de prevenção e combate 

a incêndio.
De acordo com as plantas, os 

espaços serão divididos em vários 
ambientes: haverá uma sala de 
administração, um espaço com bi-
blioteca e sala de informática (um 
pedido especial da vice-prefeita 
para atender crianças e adolescen-
tes da região), uma pequena copa 
para atender a administração do 
local e servir de apoio aos eventos, 
e um salão (antigo armazém) que 
será transformado em um grande 
espaço para eventos e reuniões da 
comunidade.

O diretor administrativo da Se-
cult/OP, Wanderson Rolla destacou 
que a Estação restaurada será para 
uso dos moradores de Engenhei-
ro Corrêa. “Será um lugar para a 
comunidade, com cursos, eventos 
culturais, acesso para estudantes 
fazerem pesquisas na biblioteca e 
na sala de informática, e também 
vai ser um lugar de convivência, 
porque vai ter um paisagismo no 
entorno, serão colocados bancos 
para que as pessoas possam desfru-
tar daquele espaço”, disse.

Wanderson falou ainda das 
próximas etapas para a aprovação 
do projeto. “Hoje fizemos uma 
apresentação para a vice-prefeita, 

agora vamos fazer as correções 
gráficas finais e encaminhar para 
os trâmites de aprovação. O projeto 
vai ser encaminhado para análise e 
aprovação da Secretaria de Desen-
volvimento Urbano, e também será 
apresentado ao Conselho Munici-
pal de Patrimônio, o COMPATRI, 
por ser um bem inventariado. A ex-
pectativa é que a gente consiga pu-
blicar o edital de licitação da obra 
ainda neste ano”, afirmou o diretor.

A vice-prefeita, Regina Braga, 
é natural de Engenheiro Corrêa e 
falou do desejo antigo dos morado-
res do distrito de verem o restauro 
da Estação Ferroviária. “Esse pro-
jeto é especial para mim porque eu 
sou nascida e criada no distrito de 
Engenheiro Corrêa, então eu sei 
que aquela comunidade sonha com 
a restauração desse bem há mais de 
50 anos. Um desejo que ultrapas-
sou gerações. Inclusive meus pais 
morreram sonhando com a restau-
ração dessa estação”, declarou a 
vice-prefeita.

Regina afirmou ainda a neces-
sidade do distrito em ter um espaço 
de lazer. “É um distrito que não tem 
um centro cultural, não tem uma 
área de convivência para pessoas 
de qualquer idade, desde idosos 

até as crianças. É um prédio antigo 
lindo, uma riqueza patrimonial que 
nós temos. Desde que eu comecei 
na política eu tenho esse sonho. 
Hoje eu fiquei com o coração cheio 
de alegria, de entusiasmo, com es-
perança de que vamos finalmente 
realizá-lo. Eu quero agradecer à se-
cretária Margareth, ao Wanderson, 
aos arquitetos e todos da secretaria 
de Cultura e Turismo e à secretaria 
de Obras, que é parceira na execu-
ção dos projetos, porque eu sei que 
estão todos empenhados para que 
esse sonho vire realidade o quanto 
antes”, comemorou a vice-prefeita.

A secretária Municipal de Cul-
tura e Turismo, Margareth Montei-
ro, comentou o quanto esse espaço 
revitalizado irá melhorar a vida da 
comunidade. "O projeto de restau-
ração da Estação Ferroviária de 
Engenheiro Corrêa é mais uma das 
ações que a PMOP, por meio da Se-
cretaria de Cultura e Turismo, vem 
lutando para conseguir entregar à 
comunidade este espaço restaurado 
e revitalizado. A nossa intenção é 

que no local funcione um ponto de 
cultura e um Centro de Atendimen-
to ao Turista (CAT), abrindo novas 
oportunidades para a comunidade, 
oferecendo oficinas, encontros, 
convivência de modo geral", disse 
a secretária.

Margareth falou ainda dos re-
cursos para a realização da obra. 
"Para esse projeto nós ja consegui-
mos uma emenda parlamentar que 
vai custear metade da obra. O res-
tante será com captação de recursos 
ou fonte própria da prefeitura de 
Ouro Preto. É um patrimônio que 
a Rede Ferroviária deixou para a 
comunidade. O distrito foi formado 
a partir da Capela de Santo Antô-
nio do Monte, mais ao alto, com 
algumas fazendas. Após a chegada 
da Rede Ferroviária, a parte baixa 
da localidade se desenvolveu, com 
comércio, era aonde os visitantes 
chegavam, o local ganhou uma 
nova formação. Então, tem uma 
memória, uma identidade, é um so-
nho de todos vê-la restaurada e que 
seja preservada", concluiu.

Greiza Tavares

Greiza Tavares
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O que é a estrutura que está sendo 
montada na Praça Tiradentes?

KARINA PERES
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Ane Souz

Nas últimas semanas 
uma estrutura que está 
sendo montada na Praça 
Tiradentes, em Ouro Preto, 
vem chamando a atenção 
de turistas e moradores que 
passam pelo local. Muitos 
se perguntaram sobre o que 
se tratava, e na última sex-
ta-feira (26), a Prefeitura do 
município revelou o misté-
rio. Trata-se da exposição 
“Já Raiou a Liberdade”, 
que marca as comemora-
ções do bicentenário da In-
dependência e será inaugu-
rada nesta sexta-feira (02), 
às 19h30.

A Aurum Produção e 
Eventos, realizadora da ex-
posição, explicou que por 
meio de uma experiência 
imersiva, tendo como mar-
co inicial Minas Gerais, o 
visitante será levado a pontos marcantes e fundamentais que 
culminaram no Grito do Ipiranga, em 7 de setembro de 1822. 
Serão destacados pontos fundamentais para o processo de 
transformação da colônia em um Império independente sendo 
norteada pelos eixos temáticos: “O sonho da liberdade”; “O 
Brasil vira reino”; “O Príncipe Regente”; “Brava gente brasi-
leira”; “As lutas pela independência no Norte”; e “As tramas 
da Soberania”.

Ouro Preto não será a única a receber a exposição. Após 
sua passagem pelo município, o projeto seguirá em itinerân-
cia pelo interior do Estado, em cidades como Santa Bárbara, 
Nova Lima, Caeté, até chegar a Sabará. O projeto expográfico 
é assinado por Luis Sardá, designer especialista em exposi-
ções, e é viabilizado pela Lei Federal de Incentivo à Cultura, 
com patrocínio master do Instituto Cultural Vale, da Anglo-
Gold Ashanti e da Copasa. Além disso, conta com o apoio do 
Governo de Minas por meio da Fundação Clóvis Salgado e 
das prefeituras envolvidas.

Compromisso com a educação
Além da “Já Raiou a Liberdade” as cidades que recebem a 

exposição também são contempladas com um Programa Edu-

cativo, direcionado aos estudantes das redes municipal e esta-
dual dos municípios. A proposta, que já está em andamento 
em Ouro Preto, conta com atividades lúdicas que correspon-
dem às particularidades de cada faixa etária. O “Maleta Liber-
dade” está sendo desenvolvido com crianças e adolescentes 
do 1º ao 9º ano do Ensino Fundamental, em paralelo acontece 
a gincana virtual “Você na Independência", com os alunos do 
Ensino Médio. O projeto irá premiar a escola vencedora da 
gincana com recursos no valor de R$10 mil ao final do ciclo 
da exposição, em dezembro.

An
e 

So
uz

Débora Queiroz lança candidatura ao 
lado de Jô Moraes e Dr. Ariosvaldo

A candidata à deputada federal Débora Queiroz, juntamente 
com Jô Moraes, que concorre a uma cadeira da ALMG, lança-
ram candidatura no XV de novembro, nesta terça-feira (23/08). 
O evento contou com as presenças de lideranças comunitárias, 
militantes do PCdoB, a presidenta estadual da UBM Barbara 
Ravenna, o ex-vereador de BH, Gilson Reis e com o quadro 
histórico do PCdoB em Ouro Preto, Dr. Ariosvaldo Figueiredo.

Com muito entusiasmo e emoção Debora Queiroz é a pri-
meira candidata a Deputada Federal da história de Ouro Preto, 
além disso conta com a benção de Lula, “sendo a única candi-
data a deputada federal de esquerda na cidade”. Segundo Débo-
ra Queiroz, a sua candidatura busca ampliar a representativida-
de feminina no Congresso Federal, dialogando com setores da 
cultura, servidores públicos e pautas femininas. Débora desta-
cou que atuará no Congresso através do diálogo e na defesa dos 
interesses do estado de Minas Gerais.

89,3 FM Ouro Preto

Av. JK,16-4º andar, Ed. Higia - Bauxita/Ouro Preto
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Prefeitura abre Processo Administrativo 
contra a Saneouro

SANEOURO apoia Instituto 
Trampolim em Ouro Preto

valdetebraga@yahoo.com.br

Uma frase infelizUma frase infeliz

AMENIDADESValdete 
Braga

Quando um cabo eleitoral pede votos para o seu candidato sob 
o argumento de que “ele já é rico, não vai precisar roubar”, alguma 
coisa está muito errada, talvez não no candidato ou no cabo eleitoral, 
mas em nós, eleitores.

Aceitar este tipo de argumento significa endossar que outros 
candidatos “vão roubar”, e, pior do que isto, significa aceitar que esta 
é uma prática normal, por “não serem ricos”. Se elegermos alguém, 
seja quem for, sob este argumento, estaremos compactuando com 
o que precisa ser exceção e não regra.

É público e notório que muitos são os casos de corrupção dentro 
de nosso cenário político, em todas as instâncias. Não deveria ser 
assim e cabe ao eleitorado mudar este triste cenário, e uma das mo-
tivações para isto é não cultivarmos esta mentalidade, que acredita 
que devemos eleger “ricos” porque “não vão roubar”.

Na outra ponta deste pensamento está outro, o de que “os que 
não são ricos” necessariamente “vão roubar”. Onde fica, dentro 
desta mentalidade, as ideias do candidato? Seus projetos? Sua éti-
ca? Sua maneira de enxergar o cargo que está pleiteando e o que 
poderia fazer, estando nele, pela população? Só “não roubar” é o 
suficiente?

Claro que não. “Não roubar” não é virtude, é o mínimo que todos 
nós, políticos ou não, temos que ter em mente sempre. Não pode 
ser visto desta maneira, como argumento para se eleger alguém. 
Ouvir este tipo de coisa com as eleições batendo à porta chega a 
ser surreal.

Pensar assim também é injusto para com os políticos honestos, 
que existem, sim, em nosso país. Com dinheiro ou não, nem todos 
são corruptos, e se analisarmos cuidadosamente, existem opções 
que vão muito além disto. O próprio candidato do cabo eleitoral em 
questão com certeza deve ter muitos outros argumentos para a sua 
campanha do que esta frase infeliz.

Frases como esta demonstram mais o pensamento do eleitor do 
que do candidato. Estamos tão acostumados com o modelo deso-
nesto que passamos a achar o erro normal e nos esquecemos que 
ainda existem pessoas corretas, que a honestidade não acabou, e 
colocamos todos em um mesmo cesto.

Que nestas próximas eleições, saibamos eleger bons candida-
tos, independentemente de sua condição financeira, porque existem 
pessoas honestas e desonestas em todas as camadas da socie-
dade. Não se trata de “não precisar” roubar, como foi dito, e sim de 
“não querer”. O bom candidato, qualquer que seja a sua situação fi-
nanceira, não quer roubar, nem mentir, nem iludir. O bom candidato, 
como o bom cidadão fora da política, não comete atos ilícitos porque 
isto não faz parte de sua índole.

Eles existem, assim como existem os opostos. Cabe a nós, vo-
tantes, estudarmos, analisarmos e escolhermos o que desejamos 
para o nosso país.

Recursos são destinados à iniciativa via Fundo da Infância e da Adolescência
O projeto “Um Salto para o 

Mundo” do Instituto Trampolim foi 
uma das iniciativas ouro-pretanas 
selecionadas pelo Fundo da Infân-
cia e da Adolescência (FIA), gerido 
pelo Conselho Municipal da Crian-
ça e do Adolescente (CMDCA). O 
resultado do edital CMDCA/Ouro 
Preto nº. 02/2021 foi divulgado em 
julho deste ano, contemplando dez 
projetos e instituições focados no 
público infantojuvenil.

O Instituto Trampolim, por 
meio do projeto “Um Salto para o 
Mundo”, receberá R$145.268,06 
para manutenção das atividades de 
agosto de 2022 a agosto de 2023, 
com o atendimento a 230 crianças 
e adolescentes de Ouro Preto. A 
iniciativa oferece o acesso gratuito 
à prática esportiva educacional e de 
rendimento focada na ginástica de 
trampolim para crianças de cinco a 
17 anos.

O presidente do Instituto Tram-
polim, Edson Nogueira de Paiva, 
explica que “é muito importante 
que as empresas do setor privado fo-
mentem os fundos municipais, visto 
que tais recursos são repassados di-
retamente a projetos de instituições 
do terceiro setor que visam a atingir 
diversos pontos da sociedade e me-
lhorar, de alguma forma, a qualidade 
de vida dos participantes. O Instituto 
Trampolim fica muito feliz em re-
ceber esse recurso da empresa SA-
NEOURO, pois atendemos crianças 
e jovens em vulnerabilidade social 
utilizando o esporte como ferramen-
ta de trabalho”.

Segundo ele, o fomento “vem 
em uma hora muito especial para 
nossa instituição, pois poderemos 
adquirir novos materiais esportivos 
(ginástica de trampolim) de qua-

lidade, contribuindo, assim, para 
uma melhora das nossas interven-
ções junto aos alunos beneficia-
dos”, acrescenta.

Para o superintendente da SA-
NEOURO, Evaristo Bellini, esse 
tipo de apoio também mostra o 
empenho da empresa na melhoria 
da qualidade de vida do ouro-pre-
tano. “É um orgulho contribuirmos 
com projetos sociais, especialmen-
te os de formação esportiva tão 
relevantes para a sociedade, como 
o Instituto Trampolim. Esperamos 
ver nossos jovens realmente darem 
saltos para o futuro, para o mundo, 
como descreve o próprio nome do 
projeto”.

No total, a GS Inima, que é só-
cia majoritária da SANEOURO, 
destinou o montante de R$180 mil 
no fim de 2021, para o FIA de Ouro 
Preto. O repasse dos recursos é de 
responsabilidade do CMDCA, por 
meio de edital próprio, em que o 
Instituto Trampolim foi um dos 
contemplados. O conselho também 
fará a destinação da verba restante 
para outros projetos selecionados 
no edital.

A Prefeitura de Ouro Preto, por 
meio da Procuradoria Geral do Mu-
nicípio, instaurou Processo Admi-
nistrativo nº 07/2022 com o intuito 
de analisar questões relacionadas 
à concessão dos serviços de água e 
esgoto da cidade, serviços prestados 
pela Concessionária Saneouro.

De acordo com o executivo 
municipal, “ao analisar o Ofício 
248, de 17 de agosto de 2022, da 
Concessionária Saneouro infor-
mando o cumprimento da meta 
de hidrometração, foi constatada a 
existência de considerável discre-
pância entre a base cadastral dos 
imóveis construídos registrados na 
Receita Municipal, os termos do 
edital publicado, a proposta vence-
dora da empresa e a efetiva execu-
ção contratual no que diz respeito 
ao número de usuários ativos do 
Município de Ouro Preto a impac-
tar, logicamente, o cumprimento da 
meta contratual proposta”.

Para a Procuradoria Geral do 
Município, este fato motiva a aber-
tura de Processo Administrativo 
próprio, com o objetivo de analisar 
as condições, exigências e obri-
gações oriundas da Concorrência 
Pública nº 006/2018. Ainda, para 
averiguar se houve descumprimen-
tos contratuais por parte da Conces-
sionária Saneouro.

“A instauração do procedimen-
to é motivada em razão da comple-
xidade e importância sobre o sane-
amento básico. Existem obrigações 
que foram estabelecidas no edital, 
obrigações estabelecidas no Marco 
Nacional do Saneamento e existe a 
execução dos serviços realizados 
pela concessionária. Após a análise 
do Parecer 019/2022, constatamos 
circunstâncias que precisam ser 
melhor analisadas em procedimen-
to próprio e especialmente instau-
rados com esse objetivo”, afirmou 
o procurador-geral do Município, 
Diogo Ribeiro.

A prefeitura ressaltou que o 
Processo Administrativo garan-
te ampla defesa e contraditório à 
empresa concessionária, que po-
derá apresentar manifestações e 
documentos necessários para com-
provar o direito alegado. “Com a 
instauração do PA nº 07/2022, bus-
ca-se a ampliação da análise quanto 
à viabilidade física e financeira do 
projeto de saneamento básico ob-
jeto da Concorrência Pública bem 
como a execução dos serviços 
que, inevitavelmente perpassa pelo 
cumprimento da meta de hidro-
metração das ligações de água nos 
domicílios residenciais, comerciais 
e industriais do Município de Ouro 
Preto”, finaliza.

O LIBERAL entrou em 
contato com a Saneouro, mas até o 
fechamento desta matéria não obte-
ve retorno. 
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Incêndio próximo à rodoviária de Ouro 
Preto coloca residências e museu em risco 

LUCAS PORFÍRIO  
Ane Souz 
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Na tarde do último domingo (28/08), um incêndio de 
grandes proporções assustou a população de Ouro Preto. De 
acordo com informações da Defesa Civil, foram dois focos 
de incêndio, que começaram, aproximadamente, 17h, na mata 
próxima à Rua dos Pinheiros, no bairro Morro São Sebastião, 
e na mata próxima à Rua Padre Rolim, no bairro São Cristó-
vão. As chamas colocaram em risco as residências da região e 
o Museu Boulieu.

O fogo foi controlado por volta das 00h30min, após atu-
ação das equipes dos Bombeiros Militares de Ouro Preto e 
Mariana, Defesa Civil de Ouro Preto, Secretaria Municipal de 
Meio Ambiente e brigadistas. “Foi um fogo difícil de contro-
lar, até mesmo por causa do acesso. Foi feito o rescaldo de al-
guns locais próximo ao Museu Boulieu e, também, na parte de 
cima onde tem algumas residências e atrás do Hotel Boroni, 
são várias residências, todo mundo apavorado”, explicou Neri 
Moutinho, coordenador da Defesa Civil.

Os moradores aguardaram do lado de fora das casas em 
que as chamas estavam muito perto. Felizmente, nenhuma re-
sidência se incendiou. Para dar continuidade aos trabalhos, o 
Corpo de Bombeiros e a Defesa Civil, na manhã de segunda-
-feira (29/08) compareceram ao local para averiguar se exis-
tiam novos focos de incêndio e realizar o corte de árvores com 
risco de cair. Para realização do serviço, metade da Rua Padre 
Rolim foi interditada, passando a operar com pare e siga, com 
o apoio da Guarda Municipal.

“Conseguimos extinguir alguns focos e agora de manhã 
voltamos ao local para continuar monitorando os focos rema-
nescentes e, agora, vimos que tem duas árvores penduradas, 
trazendo risco para os pedestres e veículos. Até o momento, 
com o apoio de um drone, não foi verificado nenhum novo 
foco de incêndio”, contou o Sargento 2º CIA do Corpo de 
Bombeiros de Ouro Preto, William Curita. 

Maior risco no período das chuvas
O coordenador da Defesa Civil, Neri Moutinho, explicou 

que após o incêndio aumenta o risco de desmoronamento du-
rante a época de chuvas. “É uma preocupação muito grande. 
Agora, sem a vegetação, a Defesa Civil pode perceber fissuras 
(na encosta da Rua Padre Rolim) e isso faz com que propague 
deslizamentos futuros”, afirmou.

Segundo ele, o local será monitorado: “Vamos observar 
essa parte aqui da Padre Rolim assim que começar o período 
chuvoso. Daqui a dois meses teremos bastante chuvas. Iremos 
orientar os moradores e transeuntes, se for necessário, a Padre 
Rolim será fechada em período de crise, de chuva intensa. Es-
pero que corra tudo bem. A Defesa Civil estará sempre moni-
torando aqui, como estamos monitorando outras áreas de risco 
do município de Ouro Preto”.

Ane Souz 

Ane Souz 

Ane Souz 

Ane Souz 

Ane Souz 

Ane Souz 
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Câmara Itinerante oferece serviços públicos 
para população de Cachoeira do Campo

LUCAS PORFÍRIO 

Na última terça-feira (30/08), a 
Câmara Municipal de Ouro Preto, 
por meio do projeto Câmara Itine-
rante, esteve presente em Cacho-
eira do Campo, maior distrito da 
cidade. No Oratório Dom Bosco, 
foram ofertados diversos serviços 
para a população. Dentre eles, área 
de lazer infantil, serviços do Pro-
con, Delegacia da Mulher e outros.

Ao todo, foram confeccionadas 
40 identidades, 4 carteiras de tra-
balho, 29 atendimentos do CRAS, 
5 cadastros de reservista, 1 aten-
dimento da ACODOP, 11 cortes 
de cabelo masculino, 11 cortes de 
cabelo masculino, 50 atendimentos 
de optometria, 138 atendimentos 

de saúde bucal, 16 atendimento de 
PSF, 42 pinturas faciais e 200 crian-
ças participaram da área de lazer.

“É muito importante que a gen-
te venha ao distrito e traga também 
o lazer para as pessoas, desenvolver 
esse trabalho social. A gente agra-
dece a todos os parceiros, sem eles 
seria impossível fazer a Câmara 
Itinerante. Agradecemos às pesso-
as que usaram a Tribuna para nos 
auxiliar no governo, a questionar”, 
afirmou o presidente da Câmara 
Municipal, Luiz Gonzaga (PL). 

Legislativo mais próximo das 
comunidades

Durante a reunião ordinária, os 
moradores de Cachoeira do Cam-
po puderam usar a Tribuna Livre e 
apresentar as principais demandas 

do distrito. Uma iniciativa que am-
plia o contato da população com o 
Legislativo Municipal.

A moradora Mazarello Ma-
chado aproveitou a ocasião para 
pedir a aprovação do Projeto de 
Lei 311/21, de autoria da vereado-
ra Lilian França (PDT), que proíbe 
o manuseio, utilização, queima e 
soltura de fogos com estampido no 
município de Ouro Preto.

“Alguns vereadores pediram 
vista. Eu adotei 5 cachorros de 
rua que ninguém quis. Fizeram 
uma festa um dia e soltaram tanto 
foguete que parecia que eles (os 
cachorros) iam se matar. Eu faço 
tratamento psiquiátrico, existem 
pessoas acamadas, idosos, autistas, 
com Síndrome de Down. Não é só 
pelos cachorros. Eu peço clemência 
aos vereadores que estão pedindo 
vista. Esse projeto precisa ser apro-
vado”, solicitou Mazarello.

Foi a primeira vez que Lucio 
Pedrosa, morador de Cachoeira há 
60 anos, participou de uma reunião 
da Câmara. Ele trouxe para a pauta 
a questão do trânsito no trecho da 
BR 356 que corta o distrito. “A Ro-
dovia possui vários pontos críticos 
que estão colocando a população 
em alto risco de atropelamentos, 
acidentes”, explicou.

Representando os trabalhadores 
do transporte escolar, a moradora 
Elizeth cobrou que não haja atra-
sos nos pagamentos: “Sempre tem 
atrasos. Já estamos indo, novamen-
te, para 60 dias sem receber. Todas 
as demais secretarias, de saúde, de 
obras, tiveram um aumento, tiveram 
o retroativo. Nós, infelizmente, até 
agora, não tivemos nenhuma po-
sição sobre o nosso aumento e do 
nosso retroativo. Você trabalha 60, 
90 dias sem receber. Você tem bo-
leto para pagar, comida para colocar 
dentro de casa, demais contas para 
efetuar perante o mes. Eu tenho cer-
teza que ninguém gostaria de estar 
na posição em que a gente está”.

A moradora e comerciante 
Edvânia chamou atenção para a 
segurança no distrito. “Eu gostaria 
de pedir aos senhores vereadores 
uma atenção especial para a nossa 
segurança em Cachoeira do Cam-
po. Nós estamos à mercê. Coisas 
acontecem e nós não temos a quem 
recorrer. Semana passada houve 
um assalto a mão armada e isso já 
aconteceu outras vezes. Sincera-
mente, estamos abandonados e não 

temos a quem recorrer”, pontuou.
Também esteve presente na 

reunião e fez uso da Tribuna Livre a 
Diretora do Jornal O Liberal, Paula 
Karacy, que ressaltou a necessidade 
de um Plano Diretor para Cachoei-
ra do Campo. “Cachoeira está cres-
cendo sem infraestrutura nenhuma. 
Surgiu um loteamento que vai ligar 
Glaura a Cachoeira do Campo. O 
calçamento indo até Glaura está 
maravilhoso. Mas, que infraestru-
tura aquilo tem? Tá sério demais. 
Cachoeira precisa urgente de um 
Plano Diretor. Se você abrir lote-

amentos do jeito que estão vindo, 
vai chegar uma hora que não vai 
ter infraestrutura que aguente. Nós 
estamos virando cidade dormitório 
de Ouro Preto”, ressaltou.

Os vereadores se comprome-
teram em levar as demandas da 
população para o executivo muni-
cipal e demais instâncias compe-
tentes. “Levaremos para o Prefeito 
Angelo Oswaldo as indicações, as 
demandas e os comentários que ti-
vemos aqui hoje”, afirmou o presi-
dente da Câmara Municipal, Luiz 
Gonzaga.

Atleta Ouro-pretano 
conquista pódio na maratona 
internacional de Floripa

LUCAS PORFÍRIO 

O atleta ouro-pretano Esser Milagres conquistou o primeiro lu-
gar na categoria 36 a 40 anos e top 15 na Maratona Internacional 
de Floripa, que aconteceu no último domingo (28/08), em Florianó-
polis. Ele realizou os 42km em 2h41min de prova. 

O atleta, que também é treinador de corrida pela assessoria 
Miles Running, se preparou desde março para ter um resultado 
satisfatório. “Competir na Maratona Internacional de Floripa foi mui-
to bom, uma experiência que vou guardar para sempre. Foi uma 
prova pesada, com muito vento, contra atletas de alto nível. Ter 
conquistado o 1º lugar na minha categoria e o 15º geral me deixou 
muito feliz. Pude ver que o tempo investido nos treinos deram re-
sultados”, conta Esser.

Faz 16 anos que Esser tem a corrida como parte essencial de 
sua vida. Ele começou a correr por uma questão de saúde e em 
busca de emagrecimento, mas logo se apaixonou pelo esporte. 
“Depois de um tempo que estava correndo eu perdi um pouco de 
peso e comecei a fazer inscrições em competições para manter o 
foco, provas de 5km, 10km. E eu comecei a ter uma evolução ba-
cana e me apaixonar. Foi muito bom pra mim, muito gratificante. Só 
que eu não treinava, eu só corria, sempre do mesmo jeito. Então, 
teve uma hora que a minha evolução parou”, explicou o atleta.

Diante disso, o treinador buscou compreender porque não es-
tava evoluindo e quais os métodos de treinamento deveria seguir. 
“Essa busca de como treinar me levou para faculdade de educação 
física na UFOP. Eu estava apaixonado pela corrida, pela atividade 
física e queria entender o mecanismo de treinamento. Isso me le-
vou para universidade e estou me formando agora”, relatou Esser.

A partir daí, na graduação, ele se especializou em corrida de 
rua e há um ano e meio, além de ser atleta, trabalha com a modali-
dade treinando outras pessoas com metodologia própria. “Também 
estou me treinando, utilizando metodologias que eu estou criando 
com base em todas as experiências práticas que tenho, todos os 
conteúdos teóricos que absorvi durante a minha graduação e nos 
cursos extras. Essa metodologia está dando muito resultado”, pon-
tuou o treinador. 

E os desafios não param. Esser conta que o próximo objetivo é 
competir na Maratona de Boston, mais famosa e tradicional corrida 
de longa distância realizada anualmente em todo o mundo: “Muitos 
atletas buscam nessa prova de Floripa o índice para competir em 
Boston. Eu consegui esse índice, que era de 3h5min para minha 
faixa etária e eu fiz em 2h41min. Um dos próximos desafios, se 
Deus quiser, será a Maratona de Boston em abril de 2023”.
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Preferência de vagas para irmãos 
na mesma escola começa a 
tramitar na Câmara de Itabirito

Além de facilitar o traslado para os pais, o objetivo é proporcionar mais integração e apren-
dizado aos alunos. Irmãos estudando na mesma escola. Esse é o objetivo do Projeto de Lei 
(PL) 129, que começou a tramitar esta semana na Câmara Municipal de Itabirito. De autoria do 
vereador Daniel Sudano (Cidadania), o PL visa assegurar a preferência de matrícula de irmãos 
na mesma unidade escolar da rede pública de ensino municipal, desde que a instituição ofereça 
turmas do mesmo nível educacional pretendido. 

Quando os irmãos estiverem em níveis educacionais diferentes, eles terão preferência de 
matrícula em unidades escolares próximas. “Pais de alunos nos procuram de modo recorrente, 
com o objetivo de garantir que o município matricule irmãos na mesma unidade de ensino. Os 
pedidos são apresentados com argumentos justos, tais como: facilitar o translado, além de pro-
porcionar mais segurança, melhor integração e aprendizado”, justifica o vereador.

Segundo o projeto, a manutenção de irmãos na mesma unidade de ensino também atende o 
preceito educacional 
de inserir a família 
no contexto escolar, 
sendo certo que os 
irmãos só devem ser 
separados por opção 
própria ou dos pais e 
não por imposição. 

O Projeto foi 
encaminhado para 
análise das comis-
sões da Câmara Mu-
nicipal de Itabirito.

Desenvolvimento Econômico: Itabirito sedia reunião da Amalpa
Itabirito sediou na última sex-

ta-feira, dia 26 de agosto, a 252ª 
assembléia ordinária da Associa-
ção dos Municípios da Microrre-
gião do Alto Paraopeba – Amal-
pa. O evento foi marcado pelo 
retorno de Itabirito à Associação e 
contou, ainda, com apresentação 
institucional do município.

“É um prazer receber a Amal-
pa aqui em Itabirito. Que possa-
mos estar, cada vez mais, fortale-
cidos com a nossa associação, em 
busca do crescimento da nossa 
região. A união dos municípios 
é de suma importância para al-
cançarmos o desenvolvimento 
econômico”, pontuou o prefeito 
Orlando Caldeira.

O encontro foi realizado na 
16ª Semana de Desenvolvimento 
Econômico e reuniu autoridades 
locais e prefeitos dos municípios 
mineiros que integram a Amalpa.

“É uma honra realizar essa 
reunião durante a Semana de De-
senvolvimento Econômico, ven-
do o trabalho que Itabirito vem 
desenvolvendo para o seu cres-
cimento e seu desenvolvimento 
público. Itabirito tem muito a 
somar para a união dos municí-
pios dos Inconfidentes e do Alto 
Paraopeba. Temos ideias muito 
harmônicas e sinérgicas. A Amal-
pa se sente muito honrada com o 
retorno de Itabirito”, apontou o 

presidente da Amalpa e prefeito 
de Congonhas, Cláudio Antônio 
de Souza.

Boas práticas 
na gestão pública

A fim de discutir boas práti-
cas na gestão pública, o encontro 
da Amalpa recebeu o palestrante 
Alisson Diego Batista Morais, 
mestre em Ciências Sociais e atu-
al secretário de Fazenda de Nova 
Lima, abordando o tema Gestão 
Pública - Desafios e Resultados. 

“A intenção foi fazer uma har-
monização entre boas práticas de 
planejamento, ao mesmo tempo 
entendendo as especificidades do 
município, trazendo essa reflexão 
para os prefeitos. Planejar estra-

tegicamente e executar eficiente-
mente: esse é um desafio de toda 
a Administração Pública. Traba-
lhar a eficiência na gestão é muito 
complexo e exige olhar atento dos 
gestores públicos”, destacou Alis-
son Morais.

O especialista em energias 
renováveis Antônio Gouveia tam-
bém participou do encontro com 
a palestra abordando o tema Ener-
gia Solar.

“Esse encontro nos proporcio-
na um novo ciclo. Agora Itabiri-
to integra a Amalpa, uma união 
que nos dá oportunidades para 
crescermos juntos, fortalecendo 
a nossa região”, afirmou a secre-
tária de Desenvolvimento Econô-
mico, Patrícia Nonato.

PANORAMA

A Maria Eduarda Be-
nício, filha de Fabiana 

Benício e Marcelo 
Marques reside no 

bairro Padre Adelmo, 
em Itabirito, e con-

quistou a 1ª medalha 
de ouro na 48 taça 

Minas Gerais de Jiu-
-jitsu. É o orgulho das 
vovós Cida e Dina, da 
Irmã Beatriz Marques 

e de toda a família. 
Parabéns Dudinha!
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Homologação de Inexigibilidade nº003/ 
2022 - PL073/2022 Objeto: Contratação 
de empresa especializada no fornecimento 
de assinatura de ferramenta de pesquisa 
e comparação de preços praticados pela 
Administração Pública, através de um 
sistema de busca baseado em resultados de 
licitações adjudicadas e/ou homologadas, 
nos termos da legislação vigente a ser 
utilizada nas pesquisas mercadológicas 
realizadas pelo Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico de Itabirito - MG. 
Contratada: NP Tecnologia e Gestão de 
Dados Ltda. CNPJ: 07.797.967/0001-
95. Valor Total: R$ 10.865,00(dez mil, 
oitocentos e sessenta e cinco reais). 
Ratifico o reconhecimento da Inexigibi-
lidade no processo acima, nos termos do 
artigo 24 Inciso II, da Lei nº 8.666/93 com 
suas posteriores alterações. Itabirito-MG, 
23 de agosto de 2022. Rogério Eduardo de 
Oliveira, Diretor Presidente do SAAE. 
Extrato do Contrato nº040/2022 - Ine-
xi gi bilidade nº003/2022 - PL 073/2022 
Objeto: Contratação de empresa especiali-
zada no fornecimento de assinatura de 
ferramenta de pesquisa e comparação 
de preços praticados pela Administração 
Pública, através de um sistema de busca 
baseado em resultados de licitações 
adjudicadas e/ou homologadas, nos termos 
da legislação vigente a ser utilizada nas 
pesquisas mercadológicas realizadas pe-
lo Serviço Autônomo de Saneamento 
Básico de Itabirito - MG. Contratada: 
NP Tecnologia e Gestão de Dados Ltda. 
CNPJ: 07.797.967/0001-95. Valor Total: 
R$10.865,00 (dez mil, oitocentos e sessenta 
e cinco e reais). Vigência: 26/08/2023. 
Extrato de Adesão Ata 001/2022 ao 
Processo 078/2022 – 114. Objeto: Adesão 
a Ata de Registro de Preços n°106/2022, 
oriunda do Pregão Eletrônico 010/2022, 
Processo Licitatório 050/2022 para 
for ne cimento de Serviços de Buffet, 
para atendimento as demandas de even-
tos institucionais, corporativos e de re-
presentação envolvendo solenidades, se-
mi nários, encontros, reuniões, palestras, 
cursos treinamentos, realizados pelo 
Ser  vi ço Autônomo de Saneamento Bá-
si co de Itabirito - MG. Contratada: 
RN Buffet, Comércio e Eventos Ltda. 
CNPJ: 07.313.796/0001-81. Valor Total: 
R$66.085,00 (sessenta e seis mil e 
oitenta e cinco reais). 
1º Termo de Apostilamento ao Contrato 
Saae/Ita/039/2022 – PP - 057/2021 – PL 
084/2021. Objeto: Apostilamento para fins 
de reequilíbrio econômico-financeiro no 
percentual de 27,71%. O valor do metro 
de R$238,00 (duzentos e trinta e oito reais) 
passará a ser R$303,94 (trezentos e três reais 

e noventa e quatro centavos), a partir da data 
de publicação. Contratada: Sanehidráulica 
-Representações Hidráulicas Eireli. CNPJ: 
25.399.393/0001 - 89. 
Edital - Pregão Presencial nº035/2022 - 
PL nº057/2022 - Objeto: Contratação de 
empresa especializada em fornecimento 
de tubos em PEAD a serem utilizados 
em obras, manutenções e operações no 
Sistema de Água do Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico de Itabirito - MG. Tipo: 
Menor Preço Por Item. A Sessão Pública 
de Lances ocorrerá no dia 16/09/2022 às 
09h00min, na sala de reuniões do SAAE, 
situado à Rua: Rio Branco, nº99 – Centro, 
em Itabirito - MG – CEP: 35.450-081 – site: 
www.saaeita.mg.gov.br/licitações. 
Edital - Pregão Presencial nº048/2022 
- PL nº072/2022 - Objeto: Aquisição de 
Scanner Portátil de Mesa e Impressoras 
portáteis Zebra, incluindo todos os 
aces só rios necessários ao seu perfeito 
funcionamento, conforme especificações 
técnicas, para atendimento as demandas do 
SAAE – Serviço Autônomo de Saneamento 
Básico de Itabirito – MG. Tipo: Menor 
Preço Por Item. A Sessão Pública de Lances 
ocorrerá no dia 19/09/2022 às 09h00min, 
na sala de reuniões do SAAE, situado à 
Rua Rio Branco, nº99 – Centro, em Itabirito 
- MG – CEP: 35.450-081 – site: www.
saaeita.mg.gov.br/licitações. 
Edital - Pregão Presencial nº039/2022 
- PL nº061/2022 - Objeto Contratação 
de empresa especializada em prestação 
de serviços de manutenção preventiva 
e corretiva eletromecânica em motores 
elétricos e conjuntos motobombas, de 
propriedade do Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico de Itabirito – MG. Tipo: 
Menor Preço Por Item: . A Sessão Pública 
de Lances ocorrerá no dia 20/09/2022 às 
09h00min, na sala de reuniões do SAAE, 
situado à Rua Rio Branco, nº99 – Centro, 
em Itabirito - MG – CEP: 35.450-081 – site: 
www.saaeita.mg.gov.br/licitações.
Extrato do Contrato nº041/2022 – Pregão 
Presencial 001/2022 – PL 001/2022 - SRP 
001/2022. Objeto: Registro de Preços para 
futura e eventual contratação de empresa 
especializada no fornecimento de pães de 
sal de aproximadamente 50 (cinquenta) 
gramas, para alimentação durante jornada 
de trabalho dos servidores do SAAE de 
Itabirito - MG. Contratada: Marques Braga 
Comércio Ltda. CNPJ: 10.822.225/0001-
87. Valor Total: R$1.855,62 (mil oitocentos 
e cinquenta e cinco reais e sessenta e dois 
centavos). Vigência: 31/12/2022
Extrato do Contrato nº042/2022 – 
Pregão Presencial 023/2022 – PL 
040/2022- SRP 014/2022. Objeto: 
Registro de Preços para futura e eventual 
contratação de empresa especializada em 
fornecimento de tubos e conexões em 
materiais PVC e galvanizado, a serem 
utilizados nas manutenções e operações 
em redes do Sistema de Água, UTA, 
Esgoto e Drenagem do Serviço Autônomo 
de Saneamento Básico de Itabirito - 
MG. Contratada: Pregão Materiais de 
Construção Ltda. CNPJ: 25.546.193/0001-
01. Valor Total: R$520,00(quinhentos e 
vinte reais). Vigência:    31/12/2022.   

A Winity S.A., por determinação do Conselho de Desen-
volvimento Sustentável e Melhoria do Ambiente – CO-
DEMA, torna público que solicitou através do Processo 
n°11226/2022, Licença Ambiental Simplificada para a 
atividade de Instalação de Estação Rádio Base – Torre 
de telefonia, localizada na Rua Paula Alves do Nascimen-
to, n° 59, Distrito de Marzagão/MG.

Poliesportivo Pedro Cardoso: 
Prefeitura de Itabirito realiza obras de 
melhorias em piso da quadra principal

A Prefeitura de Itabirito, por meio das Secretarias de Es-
portes e Lazer e de Obras e Serviços, está realizando obras de 
melhorias no piso da quadra principal do Poliesportivo Pedro 
Cardoso, no bairro Nossa Senhora de Fátima. O objetivo é ga-
rantir maior conforto aos praticantes de atividades esportivas.

“Modernizar as instalações esportivas de responsabilidade 
da Prefeitura é fundamental para o bom desempenho das mais 
diversas atividades desenvolvidas em Itabirito. Só temos a ga-
nhar com esse investimento realizado no Poliesportivo Pedro 
Cardoso, que, certamente, potencializará o desempenho dos 
nossos atletas”, destaca o secretário de Esportes e Lazer, Ra-
phael Rondow.

Instalação de piso modular
Na etapa atual, iniciada na última semana, está sendo rea-

lizada a instalação de piso modular indoor com placas de po-
lietileno, flexíveis e capazes de absorver o impacto das ativi-
dades esportivas. O piso, com boa durabilidade, tem garantia 
de seis anos por parte da empresa contratada.

A expectativa é de que o funcionamento normal do Polies-
portivo Pedro Cardoso seja retomado na segunda quinzena de 
setembro.

Tenda da Saúde: Itabirito recebe 
evento em parceria com a UFMG

A Prefeitura de Itabirito, em parceria com a Universidade 
Federal de Minas Gerais – UFMG, recebeu no último sábado, 
dia 27 de agosto, a Tenda da Saúde. O evento, no Complexo 
Turístico da Estação, teve como objetivo promover a saúde 
por meio da informação, orientação e testagem de diversas 
doenças.

“A parceira para a realização da Tenda da Saúde aconte-
ceu a partir do convênio firmado entre Prefeitura e UFMG. O 
município recebe acadêmicas de Enfermagem e essa é uma 
das ações em conjunto com a universidade. A ação propor-
cionou uma aproximação com a população local, resultando 
em atendimento de qualidade, orientações e ações de promo-
ção de saúde”, destaca a superintendente da atenção primária, 
Márcia Souza.

“A Tenda da Saúde tem a proposta de discutir sobre as 
polimorbidades que estão surgindo, principalmente, em de-
corrência da pandemia. Trabalhamos com a questão da hiper-
tensão, das doenças relacionadas a álcool e drogas, diabetes, 
câncer de próstata e mama e testes rápidos com encaminha-
mentos e orientações”, destaca a professora da Faculdade de 
Enfermagem da UFMG e coordenadora da Tenda da Saúde, 
Solange Godoy.

Mais de 370 atendimentos e exames
No espaço, que funcionou durante todo o dia, foram re-

alizados mais de 370 atendimentos e exames, como teste de 
glicemia, aferição de pressão arterial, teste rápido de HIV, he-
patite e sífilis e orientações de promoção à saúde.

“Adorei a iniciativa. As pessoas precisam participar para 
ter mais informações sobre doenças que estão no nosso dia a 
dia. Essa tenda possibilitou que eu pudesse fazer vários exa-
mes e tirar muitas dúvidas sobre os mais variados profissio-
nais”, afirma a moradora do bairro Meu Sítio, Rosilene Costa.
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NOTAS 
DA PEDRA

Elson 
Cruz

Eleições: Itabirito vai as urnas no próximo dia 2 
de outubro com 42.938 eleitores. A zona 133 conta 
com 37 locais de votação. Votam para presidente, 
senador, governador, deputado federal  e estadual. 

Que a festa da democracia expresse bem a vontade popular.
Meninos do Padre Adelmo: Sete crianças do Bairro Pe. Adelmo 
conquistam ouro na taça mineira de jiu-jitsu. Itabirito agradece à 
Rayssa, Isabela, Adrian, Paulo, Maria Eduarda, Rafaely, Ana Júlia e 
toda a equipe técnica. Votos de sucessos sempre.
Quatro cantos: Mais falado nos quatro cantos deste país continente é 
a ascensão do maior de Minas para a série A do brasileirão. A China 
azul está em festa. O américa do deputado Alencar da Silveira vai se 
equilibrando e está entre as dez melhores equipes brasileiras. Enquanto 
isso o time do outro lado da lagoa precisa de 13 empates para não cair, 
segundo estudos da turma da matemática do Instituto da Mãe Dinah. As 
farmácias da região continuam trabalhando com antidepressivos, o que 
tem aliviado um pouco a decepção dos torcedores. Tenha fé que tudo 
vai dar certo.
Profisionais: Exercendo suas funções em alto estilo na empresa BRG, 
a funcionária Vanilza de Fátima Fagundes. A educação, eficiência e o 
poder de comunicação desta jovem é exemplo no meio empresarial.
Nosso abraço: Ao Danilo do V.S. Internet, Bairro de Lourdes, onde 
exerce suas atividades com liderança e capacidade. Também para 
Marcelo Rocha, atual chefe de gabinete do prefeito Angelo Osvaldo, 
Ouro Preto, pelo conhecimento e capacidade de exercer a arte da 
conciliação, tal qual Lucas França de Oliveira em Itabirito, que é 
exemplo de companheirismo, dedicação e conhecimento.
Cantores: Destaque na arte e na cultura de nossa cidade, O Coral 
Canarinhos de Itabirito completa 49 anos no próximo dia 06. Fundado 
pelo saudoso Pe. Francisco Xavier e maestrina Maria José Michel 
Nascimento e o Padre Agostinho Coimbra (que está completando 100 
anos de vida) o Coral, na sua trajetória, continua fazendo sucesso na 
formação de meninos cantores e promovendo grandes apresentações.
Pilão: O funcionário Fábio Brito, filho de Dodora Brito e neto do 
saudoso Francisco de Brito exerce suas funções no Açougue Pilão onde 
se destaca pela liderança e determinação na arte de comercializar.
Casal: Daniele e Juliano Estanislau Braga sempre atuando em prol 
das causas sociais recebe os elogios e admiração de nossa gente. Ele 
é engenheiro da Vale e ela trabalha na Bonanza Imobiliária, além de 
cursar Direito. Casal abençoado e querido em nossa sociedade.
Artesanato: Belos trabalhos produzidos pelas mãos de Olivia 
Alcântara. Crochê, seu ponto forte, além de outras obras que reflete toda 
sua arte e conhecimento. Ela é viúva do saudoso músico da era Dunga, 
Raimundo Antero. É mãe, avó, e é referência em nossa sociedade
Centenário: A cidade, rumo ao centenário, caminha com importantes 
obras públicas, dentre elas 84% de esgoto coletado e 70% totalmente 
tratado. Os números podem significar o maior presente de saneamento 
de todos os tempos. O limite ideal está próximo e merece ser festejado. 
A todos os profissionais que trabalham e se empenham nesta conquista 
nosso agradecimento e reconhecimento.
Para refletir: A virtude revolucionaria consiste na convivência 
com os diferentes para que possa lutar contra os antagônicos. 
(Paulo Freire).

Padre Miguel Fiorillo afirma: 
“Embargo levou ao desabamento 
de forro da igreja do Rosário”

Segundo o pároco, Iphan paralisou obras sem entrar no imóvel para 
avaliar as intervenções que estavam sendo realizadas

LUCAS PORFÍRIO

Gerente: São 25 anos de 
extraordinários serviços 
prestados à instituição 
financeira da região. 
Agora é oficialmente 

nomeada como primeira 
mulher gerente geral da 

Caixa Econômica de Ouro 
Preto. Valéria Barnabé, 

de Amarantina, está feliz 
e segue sua trajetória de 
conquista históricas pela 

empresa. Parabéns!

Na noite desta segunda-feira 
(29/08), o padre Miguel Ângelo 
Fiorillo, pároco da Matriz de Nossa 
Senhora da Boa Viagem, em Itabi-
rito, compareceu à tribuna livre da 
Câmara Municipal para tratar sobre 
o desabamento do forro do altar da 
Igreja de Nossa Senhora do Rosá-
rio ocorrido no dia 15 de agosto de 
2022. A presença do pároco aten-
deu ao requerimento do vereador 
Daniel Sudano (Cidadania).

De acordo com o vereador, 
“foi uma situação que não chegou 
apenas na mídia municipal, mas 
também a nível estadual e nacional. 
A gente solicitou ao Padre Miguel 
para vir nesta casa fazer esses es-
clarecimentos, principalmente, a 
população de Itabirito”, explicou 
Sudano.

Padre Miguel Fiorillo começou 
sua explanação dizendo que, em 
2022, tinham o desafio de impedir o 
desabamento da parte que compõe 
o presbitério e as duas navetas late-
rais da Igreja do Rosário. “Corriam 
sério risco de desabamento. Isso foi 
constatado, examinado, visto por 
mim. Sou conhecedor daquilo que 
rege um bem tombado a nível mu-
nicipal, estadual e federal. Eu tinha 
que me dirigir ao órgão competente 
(Iphan), não poderia iniciar a obra 
em um bem tombado sem que ti-
vesse autorização”, afirmou.

Então, o Pároco relembrou 
que em conversa com o Instituto 
do Patrimônio Histórico e Artísti-
co Nacional (Iphan) apontou que 
a Igreja do Rosário necessitava 
das seguintes intervenções emer-
genciais: substituição de várias 
telhas de barro, estilo colonial; re-
visão do engradamento do telhado 
e, sendo necessário, substituição 
dos caibros e ripas; revisão do 
forro em lambri da naveta (lado 
esquerdo) e do forro em camisa e 
blusa da naveta (lado direito); pin-
tura interna e externa das portas 
e janelas, na cor verde colonial, 
e das paredes, na cor branca; re-
composição nas partes em que o 
reboco está depredando.

Em 26 de abril de 2022, Padre 

Miguel relatou que recebeu um 
e-mail do Iphan autorizando as in-
tervenções emergenciais na Igreja 
de Nossa Senhora do Rosário, com 
validade até 2023. Segundo Fio-
rillo, após o início das obras, a ou-
vidoria do Iphan recebeu denúncia 
anônima, agindo corretamente em 
apurar. No entanto, ele alegou que 
a vistoria que culminou no embar-
go foi realizada em um dia em que 
as obras estavam paradas e a igreja 
fechada, não podendo confirmar a 
veracidade da situação denunciada.

“Essa apuração se deu dia 2 de 
agosto. Só que nesse dia, a obra es-
tava parada. O embargante colocou 
no laudo que a igreja estava fecha-
da, e ele não pôde entrar no imóvel. 
Ou seja, o Iphan avaliou e embar-
gou a obra sem entrar na Igreja do 
Rosário. Como se faz uma vistoria 
em um imóvel sem entrar dentro 
dele?”, perguntou Fiorillo. Ain-
da, o Padre afirmou que no laudo 
há quatro fotos da igreja que são 

“mentirosas”. Sendo duas da área 
externa e duas da parte interna da 
igreja, tiradas em período anterior 
à vistoria, o que, segundo ele, não 
justifica estarem no documento de 
embargo.

O padre pontuou ainda que as 
obras estavam sendo realizadas 
com recursos próprios da paróquia. 
“Eu não vou falar sobre o desaba-
mento, pois estou aguardando lau-
do. A superintendente do Iphan, Dé-
bora Maria Ramos do Nascimento 
França, veio no dia 18 de agosto 
e fez com a equipe dela a sua ob-
servação. Então estou aguardando. 
Mas para mim e para o engenheiro 
ficou claro que o desabamento é 
fruto de um embargo que o cidadão 
nem entrou dentro da igreja para 
fazer”, disse Fiorillo, que também 
defendeu o Iphan também deveria 
ser ouvido pela Câmara de Itabirito. 

A reunião está disponível na ín-
tegra no canal do YouTube da Câ-
mara Municipal de Itabirito. 

Ascom CMI

Graciosa: Cheia de charme completando seus 4 anos no 
último dia 29, Manuela Alcântara Assunção Dias, filha de 

Fernanda e Luan Alcântara Dias. Ela, sempre radiante, 
festejou ao lado de amiguinhos, tios, avós e muita gente 

animada da sociedade acolhedora de 
Cachoeira do Campo

Prestação de serviços e recreação: 
Prefeitura realiza 1ª Ação Social do 
CRAS Maria Loura

Com o objetivo de proporcionar 
bem-estar à população, a Prefeitura 
de Itabirito, por meio da Secretaria de 
Assistência Social, realizará no próxi-
mo domingo, dia 4 de setembro, a 1ª 
Ação Social do CRAS Maria Loura.

Entre os serviços ofertados estão 
intermediação de mão de obra e in-
gresso na carteira de trabalho digital 

por meio da unidade itinerante do 
Sine, orientações sobre saúde bucal, 
dengue, animais sinantrópicos, água 
potável e multivacinação. Também 
integram a programação atividades 
recreativas para crianças, aulão de 
ritmos, oficinas, gincana, teatro de 
fantoches e sorteio de brindes, além 
de shows.

“Toda a programação dessa ação 
foi pensada com muito cuidado e dedi-
cação. A população terá a oportunida-
de de aproveitar várias oportunidades 
em um dia de muita alegria, diversão 
e prestação de serviços essenciais”, 
destacou a secretária de Assistência 
Social, Rosilene Cardoso.

A ação acontecerá das 8h às 14h, 
na Rua José Felipe da Silva, s/nº, no 
bairro Nossa Senhora de Fátima.
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Castração animal:  
Prefeitura realiza 
‘Dia C’ para cadastro

A CIDADE 
E EU

João de 
Carvalho

drjoaodecarvalho@yahoo.com.br

João de 
Carvalho

Trair a Constituição Trair a Constituição 
é trair a Pátriaé trair a Pátria

A CIDADE 
E EU

TRINTA E QUATRO ANOS: A oitava Constituição Brasileira 
nasceu aos 05 de outubro de 1988, promulgada pela Assembleia 
Nacional Constituinte. Com 15 anos tornou-se a grande debutante 
do século 21, no nosso querido Brasil. Foi assaltada e assediada por 
todos os lados. Hoje, com dezenas de artigos que ainda não foram 
sequer regulamentados, já existe uma PEC (Projeto de Emenda 
Constitucional), nº157/03, de autoria do Deputado Luiz Carlos 
Santos que previa assembleia de revisão constitucional em 1º de 
fevereiro do ano de 2007. 

Segundo o Deputado Bonifácio de Andrada há 97 emendas, 
já aprovadas e 1.222 transitam no Legislativo. Em 1988, Ulisses 
Guimarães, na tribuna do Congresso Nacional erguia, em sua mão 
direita, o precioso documento anunciando-o como “A Constituição 
Cidadã, a Constituição: Coragem, Federativa, Representativa, Par-
tici pativa, Fiscalizadora”. Foi uma data histórica, um marco para o 
povo brasileiro como nação.

VALORIZAÇÃO:
- “Esta Constituição terá cheiro de amanhã, não de mofo” 

(Ulisses Guimarães); 
- “É uma Constituição híbrida, parlamentarista e, ao mesmo 

tempo, presidencialista” (José Sarney); 
- “Eu me orgulho de ter participado da elaboração da 

Constituição” (Maurício Correa); 
- “É preciso jogar dentro das 4 linhas da Constituição Federal” 

(Jair Messias Bolsonaro); 
- “Pela primeira vez foi aprovada uma Constituição sem 

anteprojeto prévio e dedicada à defesa dos direitos e das garantias 
individuais” (Bernardo Cabral); 

- “Traidor da Constituição é traidor da Pátria” (Ulisses Guimarães); 
- “É a mais democrática das Constituições brasileiras e a que 

sofreu maior influência do povo” (Dalmo Abreu Dallari); 
- “Ela é a melhor entre as oito a que chegamos” (João Paulo 

Cunha); 
- “É a mais democrática das Constituições brasileiras” (Mário 

Covas);
- “Não é a Constituição perfeita. Se fosse perfeita, seria 

irreformável” (Ulisses Guimarães).
Nela há muita coisa, muita matéria que deveria ser regulada 

por leis ordinárias. “Entre os mais de 200 artigos da Constituição 
de 1988, 135 trazem por 251 vezes expressões como: a lei fixará, 
definido em lei, lei complementar regulamentará e outras”.

Na verdade ela tem virtudes e tem defeitos, mas como disse 
um governador “Mesmo que não seja a Constituição dos nossos 
sonhos, é certamente a mais democrática”. Ela está aí. É preciso 
conhecê-la e defendê-la. Ela é a maior de nossas Leis.

EM SUMA: o Direito Constitucional brasileiro respeita o princípio 
da igualdade do direito de

Voto, adotando-se a regra de que cada homem (ou mulher) vale 
um voto em cada eleição e para cada tipo de mandato.

O Brasil madrugou, em relação a muitos países, na adoção 
do voto feminino, ou seja, desde 1930, firmando-se, porém como 
norma constitucional no artigo 38 da Constituição de 1934. Hoje, 
a maioria dos eleitores é feminina. A participação feminina, como 
candidata é uma realidade até para a Presidência da República.

Um princípio é certo: “Ninguém é elegível se não for eleitor”. – O 
Brasil espera que cada um cumpra o seu dever.

Inovação e bons negócios: 
16ª Semana Desenvolvimento 
Econômico de Itabirito atrai 
mais de 11 mil visitantes

A Prefeitura de Itabirito, por 
meio da Secretaria de Desenvol-
vimento Econômico, promoveu 
entre os dias 23 e 26 de agosto a 
16ª Semana de Desenvolvimento 
Econômico de Itabirito. O even-
to, que tem gestão da Agência de 
Desenvolvimento Econômico e 
Social dos Inconfidentes e Alto 
Paraopeba - Adesiap, recebeu 
mais de 11,5 mil visitantes. A tra-
dicional Feira reuniu mais de 120 
expositores.

“Foram quatro dias de quali-
ficação, networking e negócios. 
Buscamos integrar as secretarias 
municipais e a oferta de serviços 
para aproximar o poder público 
dos empreendedores e da popula-
ção. O grande sucesso é fruto do 
trabalho em equipe e da credibi-
lidade que nos foi confiada pelos 
expositores”, afirma a secretária 
de Desenvolvimento Econômico, 
Patrícia Nonato.

“A Semana de Desenvolvi-
mento tem esse papel de consoli-
dar negócios em nosso município 
e reaquecer a economia por meio 
da qualificação dos empreende-
dores, atração de novos investi-
mentos e promoção da integração 
da sociedade junto à atividade 
econômica local”, acrescenta o 
prefeito Orlando Caldeira.

A programação contemplou 
cursos, palestras, workshops, 
apresentação de artes marciais, 
exposição Super Games e apre-
sentações musicais.

“O desenvolvimento eco-
nômico é tema fundamental. O 
governo municipal tem o papel 
preponderante de fomentar o de-
senvolvimento para que ele seja 
inclusivo e reduza as desigual-
dades, respeite o meio ambiente 
e gere inovação tecnológica. É 
muito gratificante participar desse 
momento importante para Itabiri-
to”, destaca o vice-governador de 
Minas Gerais, Paulo Brant.

Oficinas culinárias
A carreta-cozinha do Senac 

Minas ofereceu, ao longo dos 
quatro dias, oficinas culinárias de 
roscas e pães, saladas, comida de 
boteco e hambúrguer artesanal.

“O objetivo das oficinas é en-
sinar as técnicas para que os par-
ticipantes possam reproduzir. Ti-
vemos participantes que buscam 
desde aprimorar conhecimentos 
na cozinha de casa até pessoas 
que pretendem empreender por 

meio da culinária”, afirma o chef 
docente do Centro de Gastrono-
mia do Senac Minas, Wellington 
Costa.

“Achei muito bacana a oficina 
de comida de boteco. Esse é o se-
gundo ano que participo de uma 
capacitação aqui na feira”, desta-
ca Tayane Silva. “Todos os anos 
gosto de participar das oficinas. 
Acho muito positivo aprender no-
vas técnicas”, acrescenta Layla de 
Oliveira.

Aprovação dos visitantes
Durante os quatro dias, o pú-

blico teve uma amostra dos servi-

ços ofertados em Itabirito e região 
por meio dos expositores da in-
dústria, comércio e serviços.

“Visitei a feira em anos ante-
riores e, neste ano, achei a estru-
tura e a organização superiores às 
últimas. A Semana de Desenvol-
vimento é um evento importante 
para Itabirito, além de apresentar 
ao público o que os mais diversos 
segmentos têm a oferecer”, desta-
ca Jennefer Campolina, turista de 
Pedro Leopoldo.

“A feira está muito bem orga-
nizada e os organizadores estão 
de parabéns. É a oportunidade de 
ver novos empreendedores, além 
de ser uma vitrine para Itabirito 
demonstrar seu potencial econô-
mico”, afirma o visitante Willian 
Santos.

A 16ª Semana de Desenvol-
vimento contou com parcerias do 
Sesc, Senac, Sebrae, Fecomércio, 
Câmara de Dirigentes Lojistas - 
CDL, Sindicato do Comércio de 
Itabirito - Sincovita e Associação 
Comercial e Empresarial - ACE.

Buscando a promoção do 
bem-estar e da saúde animal, a 
Prefeitura de Itabirito, por meio da 
Secretaria de Saúde, realizará na 
próxima segunda-feira, dia 5 de se-
tembro, o cadastro para castração 
de cães e gatos.

O ‘Dia C’, promovido pelo 
Serviço de Controle Animal, será 
realizado no Instituto Federal de 
Minas Gerais – IFMG Itabirito, a 
partir das 8h. 30 vagas serão dispo-
nibilizadas. Os tutores interessados 
participarão de palestra e, na sequ-

ência, serão encaminhados para o 
cadastro.Será obrigatória a apre-
sentação de documento pessoal e 
de comprovante de residência. O 
agendamento será limitado a um 
animal por pessoa.

Próximas datas
O ‘Dia C’ é realizado toda pri-

meira segunda-feira de cada mês, 
com exceção de feriados. As pró-
ximas datas disponíveis são dia 3 
de outubro, 7 de novembro e 5 de 
dezembro, além de 2 de janeiro de 
2023.
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Prefeitura de Mariana, por meio da 
Secretaria de Esportes, promove 
Campeonato Municipal de Base

Prefeitura de Mariana 
entrega para a população 
a reforma completa do 
Setor de Fisioterapia

LÍVIA VIEIRA

Proporcionando mais qualidade de vida e saúde para a população, 
a Prefeitura de Mariana, por meio da Secretaria de Saúde, realizou, na 
última sexta-feira (26), a entrega da reforma completa do Setor de Fisiote-
rapia, localizado na Policlínica Central. O local recebeu revitalização em 
toda a estrutura, além do serviço de alvenaria, troca de piso, reparo nas 
instalações elétricas e hidráulicas, revitalização do banheiro e manutenção 
dos consultórios que, agora, estão totalmente equipados. A reforma permi-
te aos profissionais melhores condições de trabalho e aos pacientes maior 
conforto e qualidade de atendimento por meio da prevenção e reabilitação 
física.

Homenagem: O local leva o nome do saudoso Fernando Coelho Pes-
soa, nascido em 04 de novembro de 1969, homenageado por todo o traba-
lho prestado à Secretaria de Saúde e ao Setor de Fisioterapia, onde, por meio 
de Concurso Público, iniciou as atividades no município no ano 2014 até 
2019, ano de sua morte. Fernando tinha grande vocação para a profissão e 
trabalhou prezando pela recuperação e bem estar dos pacientes. 

Atendimento: Os atendimentos acontecem de segunda a sexta-feira, 
de 07h às 18h, de forma individual e também em grupo. Os pacientes 
passam por uma triagem e, em seguida, são classificados de acordo com 
o quadro clínico. Após realizar os atendimentos, que são divididos em 
diferentes estágios, o paciente é encaminhado para o AlongaVida ou Re-
criaVida, de acordo com a idade, último estágio da fisioterapia e, a partir 
disso, voltam a ser inseridos em projetos do seu interesse sem ter suas ati-
vidades do dia a dia impossibilitadas. Informações, ligue: (31) 3557-9735.

LÍVIA VIEIRA

No início do mês de agosto, o 
Campo do União, no Distrito de 
Passagem de Mariana, recebeu a 
abertura do Campeonato Munici-
pal de Base 2022. O evento con-
tou com a participação de todas as 
equipes, familiares e apreciadores 
do esporte, além da presença de 
Paulo Isidoro (Ex-Seleção) e João 
Leite (Ex-Atlético Mineiro). Na 
ocasião, também foi realizado o 
repasse de materiais esportivos 
para as equipes participantes e uma 
homenagem aos que colaboram 
diariamente para manter o nome de 
Mariana no cenário esportivo. 

Em entrevista, Aluisio Bento 
(“Caburé”), Presidente da Liga 
Esportiva de Mariana, ressaltou 
que, “com grande apoio da Admi-
nistração Municipal, iniciamos o 
Campeonato nas categorias Sub-
11, Sub-13, Sub-15 e Sub-17, além 
do Sub-20, Feminino e Juniores da 
1° divisão. O esporte em Mariana 
só é grande por conta das equipes 
e por toda colaboração e apoio que 
recebemos por parte da Adminis-
tração da cidade. Estou muito feliz 
e realizado com mais essa grande 
competição”, destacou. 

Para o Ex-Jogador do Clube 
Atlético Mineiro, João Leite, a im-
portância e a felicidade ao ver uma 

cidade unida a favor do esporte e do 
futebol, ressalta uma grande forma 
de educação não formal e praze-
rosa. “Assim como em campo, na 
vida, ninguém joga sozinho, preci-
samos uns dos outros, e para vencer 
temos que treinar e trabalhar muito, 
aprendendo a ter disciplina e traba-
lhar em equipe”, destacou. 

Durante todo o mês de agosto e 
setembro os atletas das equipes Gua-
rani de Mariana, Olympic, Guarani 
de Furquim, 01 de Maio, Meninos 
da Vila, Centro de Vivência Del Rey, 
América e União de Passagem dis-
putam o campeonato em diferentes 
categorias de idade, totalizando 24 
equipes na competição.

Lívia VieiraLívia Vieira
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Casa Rosa comemora um ano de funcionamento 
com mais de 3.350 atendimentos realizados

Morte de estudante da UFOP em 
cela de delegacia será investigada 
pela Polícia Civil de Mariana

KARINA PERES

LÍVIA VIEIRA

Avanço marca a integração 
dos espaços do CadÚnico 
ao SINE Mariana

Na última semana, a comunidade 
acadêmica da Universidade Federal 
de Ouro Preto (UFOP) ficou estar-
recida com a morte do estudante de 
história, Charles Wallace dos Reis 
Aguiar, de 23 anos. Ele foi encon-
trado sem vida no domingo (21), em 
uma cela da Delegacia da Polícia Mi-
litar de Mariana. A versão oficial para 
a causa da morte, de autoextermínio, 
dada pela PM, gerou desconfiança de 
familiares e amigos, de modo que o 
caso passou a ser investigado pela 
Polícia Civil do município.

Por meio de nota, a PC informou 
que a perícia da instituição esteve no 
local e realizou os levantamentos 
que darão início a investigação. "O 
corpo foi encaminhado ao Posto 
Médico-Legal, onde foi submetido 
a exames. Um inquérito foi instau-
rado para apurar a causa e circuns-
tâncias da morte. A PCMG aguarda 
a conclusão dos laudos, cujo prazo 
estimado é de até 30 dias, podendo 
variar conforme a complexidade dos 
exames", diz a nota.

A equipe do O LIBERAL 
entrou em contato com a Polícia 
Militar de Mariana, que informou 
que em casos de autoextermínio, não 
são divulgados dados da ocorrência. 
Entretanto, ao jornal O Tempo, a PM 
informou que o caso teve início no 
sábado (20), em uma festa universi-
tária, quando Charles se envolveu em 
uma discussão com o namorado. A 
polícia foi acionada, mas após uma 
conversa, ambos se acalmaram e afir-
maram que iriam embora. Porém, o 
jovem voltou ao local e tentou entrar 
na festa à força, de modo que os mo-

radores precisaram acionar a polícia 
novamente. Ao chegar no local, a 
PM informou que Charles se recusou 
a seguir os comandos dos policiais e 
foi detido com uso da força, sendo 
ambos encaminhados para a UPA. 
Onde, na versão da PM, o jovem 
teria ameaçado um militar, de modo 
que, tanto Charles quanto o namora-
do, foram levados para a delegacia. 
Horas depois, Charles foi encontrado 
morto. 

Causa da morte 
gera desconfiança

Segundo a PM, o jovem teria se 
enforcado com um tirante (um tipo 
de cordão de tecido) para canecas. 
Entretanto, familiares e amigos afir-
maram que Charles foi encontrado 
com o rosto machucado. Charles era 
negro, gay e conhecido por sua luta 
pelas causas sociais, fatores que se-
gundo o Centro Acadêmico de Histó-
ria da UFOP, podem ter influenciado 
no tratamento que Charles teve dos 
policiais. “Repudiamos qualquer ati-
tude racista e homofóbica que pode 
ter conduzido a situação da maneira 
em que se deu. Em um mundo onde 
ser preto, gay e politizado é o mesmo 
que segurar um alvo, viver é um ato 
de insurreição”, disse o CA em suas 
redes sociais.

Os fatores também foram apon-
tados pelo diretor do Instituto de Ci-
ências Humanas e Sociais (ICHS) da 
UFOP e professor do Departamento 
de História da universidade, Mateus 
Henrique de Faria Pereira. “Tudo pre-
cisa ser apurado já que pairam muitas 
dúvidas, como se ele sofreu violência 
policial, como entrou com o tirante 
na cela e se isso seria o suficiente para 
cometer o autoextermínio. Mas, de 

toda forma, parece que há algum tipo 
de negligência [...] temos os agravan-
tes de ele ser um jovem gay, negro e 
comunista. Ele tinha uma tatuagem 
da foice e o martelo no corpo. Então, 
a gente espera que seja esclarecido. 
Foi muito difícil conversar com a 
família, que está arrasada”, disse o 
professor ao O Tempo.

UFOP se manifesta
Em uma nota divulgada no site 

da UFOP, a instituição lamentou a 
morte do aluno e pediu esclarecimen-
tos sobre as circunstâncias. “É com 
pesar que a Universidade Federal de 
Ouro Preto comunica o falecimento 
de Charles Wallace dos Reis, aluno 
do curso de História. Charles faleceu 
neste domingo (21), em Ouro Preto, 
em circunstância ainda não esclare-
cida. A Administração Central está 
solicitando mais informações sobre o 
ocorrido, assim como uma apuração 
rigorosa para que não haja dúvidas 
sobre os fatos”, declarou.

A administração do Instituto 
de Ciências Humanas e Sociais 
(ICHS), campus onde Charles es-
tudava, também se manifestou: “É 
com extremo pesar e luto que co-
municamos a perda de nosso queri-
do aluno Charles Wallace dos Reis. 
Neste momento de dor, em que bus-
camos entender ainda o que aconte-
ceu, o ICHS manifesta solidarieda-
de aos familiares, aos amigos mais 
próximos que com ele conviviam 
na República Cangaço e, também, 
aos alunos do Instituto, expressando 
as mais sinceras condolências. Que 
possamos nos restabelecer da dor e, 
juntos, nos fortalecer. A comunidade 
acadêmica se solidariza com fami-
liares e amigos”.

No dia 18 de agosto, o Centro 
de Referência de Saúde da Mulher 
celebrou um ano de funcionamen-
to! Em uma tarde de comemora-
ções, que reuniu pacientes, funcio-
nários e idealizadores do projeto, 
os presentes puderam comemorar 
a trajetória do serviço que vem 
sendo realizado com muita apro-
vação pela população e já acumula 
diversos atendimentos realizados 
com excelência e especializados 
no atendimento exclusivo de mu-

lheres residentes no município.
A iniciativa da Prefeitura de 

Mariana, por meio da Secretaria 
de Saúde, já soma mais de 3.350 
atendimentos realizados, den-
tre eles: exames ginecológicos, 
mamografias, encaminhamentos 
para cirurgia e especialidades e 
inserção de DIU. A Casa Rosa 
é um serviço de porta aberta, às 
mulheres que buscam atendi-
mentos são acolhidas pela en-
fermagem e direcionadas à es-
pecialidade necessária dentro do 
próprio local.

Em conversa, Joice Passos, 

que faz uso do serviço, compar-
tilhou a sua gratidão: "minha ex-
periência com a Casa Rosa foi 
incrível, com ótimo atendimento 
e profissionais. Acho de extrema 
importância esse fácil acesso que 
nós mulheres podemos ter através 
deste serviço que é essencial!”, 
destacou.

A paciente Deise Padula tam-
bém ressaltou sua experiência: 
“foi a melhor coisa que aconteceu 
em minha vida! Porque ao chegar 
lá encontrei pessoas agradáveis, 
além de grandes profissionais que 
me acolheram. Sempre tive difi-

culdades ao acesso a ginecologis-
tas e lá obtive de forma rápida, e 
sempre que tenho oportunidade 
compartilho minha experiência 
com outras mulheres que, logo em 
seguida, procuram o serviço”, des-
tacou agradecida.

Sobre o serviço
O Centro de Referência de 

Saúde da Mulher fica localizado 
na Rua Dom Viçoso, 217, Centro. 
Os atendimentos são realizados de 
segunda-feira a sexta-feira, de 07h 
às 16h. Para mais informações, en-
tre em contato pelo telefone: (31) 
99677-8426.

GIOVANNA PEREIRA

Após análise e compreendendo 
as demandas da população, a Pre-
feitura de Mariana, por meio das 
secretarias de Desenvolvimento Eco-
nômico e Desenvolvimento Social e 
Cidadania, promove a integração dos 
espaços do SINE Mariana e CadÚ-
nico, voltados para o público traba-
lhador e em situação de vulnerabili-
dade econômica do município, com 
a expectativa de realizar sessenta mil 
atendimentos por ano.

Tal iniciativa marca um avanço 
para Mariana, onde a nova sede in-
tegrada trará mais praticidade para os 
usuários dos serviços, localizada no 
Centro de Convenções, em um ponto 
central do município e com uma in-
fraestrutura preparada para receber 
pessoas com dificuldade de loco-
moção. O seu maior benefício será a 
rapidez e agilidade ao acionar os ser-
viços, considerando que o CadÚnico 
atende uma demanda diretamente 
ligada à ocupação de vagas disponí-
veis no município, as quais o SINE 
oferta em sua plataforma, permitindo 
o redirecionamento no mesmo local.

Sobre a iniciativa
A ideia surgiu a partir do convite 

realizado pela Prefeitura de Conta-
gem, que adotou o sistema e colheu 
resultados positivos desde então. 
Dessa forma, Mariana marca o pio-
neirismo da iniciativa na Região dos 
Inconfidentes.

Inauguração
A previsão é de que a inaugu-

ração ocorra no início do mês de 
dezembro, atendendo, inclusive, às 
demandas do final do ano.

Atenção!
Os dois serviços são prestados 

separadamente, a integração é refe-
rente apenas ao espaço físico. Ambos 
continuarão suas atividades normal-
mente!

Lívia VieiraLívia Vieira

Lívia Vieira
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Em reunião na Câmara de Mariana, 
mães e pais lutam por melhorias 
para crianças com autismo

KARINA PERES

Atividades inclusivas fizeram 
parte da Semana da Visibilidade 
da população em situação de Rua

Na última sexta-feira (26), a 
Comissão de Mães e Pais de Crian-
ças Autistas de Mariana, se reuni-
ram com representantes da Câmara 
Municipal e com o prefeito interino 
Ronaldo Bento, para solicitar me-
lhorias nos atendimentos à saúde e 
educação de crianças com autismo 
do município.

Segundo as mães que partici-
param do encontro, diversas pautas 
já foram solicitadas ao executivo, 
como por exemplo, a de que a vaga 
especial, voltada para pessoas com 
deficiência, seja respeitada e aplica-
da nas escolas de Mariana. Outro 
ponto destacado foi a falta de op-
ções de lazer para crianças autistas, 
de modo que as mães pedem que o 
Centro de Referência à Criança e 
ao Adolescente ofereça oficinas e 
práticas esportivas voltadas para a 
inclusão social. “Nós já solicitamos 
isso, até mesmo com a secretária 
de esportes, mas até o momento 
não fomos atendidos e nem fomos 
atualizados desde a última reunião, 
na qual eles pediram o prazo de um 
mês”, disse uma das mães.

O pedido também foi compar-
tilhado por outras mães, como Ro-
semere, mãe do Marcus Vinícius. 
“Terapia e escola, só isso que nós 
temos, nossas crianças não brin-
cam, não têm momentos de intera-
ção social, nós estamos cansados. 
Na educação falta empatia, falta se 
colocarem nos nossos lugares, falta 

sensibilidade. Todo dia é uma luta, 
e estamos aqui para isso, para sen-
sibilizar vocês. Tudo é muito caro, 
nós precisamos de um centro de 
referência para o autismo aqui em 
Mariana”, disse.

Eliane, mãe de Luna, de cinco 
anos, falou sobre a importância dos 
profissionais estarem preparados 
para lidar com crianças autistas. 
“Eu vejo um despreparo muito 
grande, a inclusão não é só aco-
lher. Os profissionais da escola e 
as outras crianças estão tentando 
entender o porquê do comporta-
mento diferente dela [...] eu vejo 
que a escola precisa se adequar a 
ela, precisa entender. Se continuar 
tendo inclusão sem capacitação de 
abordagem, de como lidar, daqui 
uns tempos a escola vai ser uma 
instituição que ninguém vai su-
portar. Porque hoje é minha filha, 

mas terão outras e que vão precisar 
frequentar essas escolas também”, 
declarou a mãe.

Além das questões apontadas 
pelas mães, elas também solicita-
ram atendimento de prioridade zero, 
criação de mais vagas de emprego 
para PcDs e políticas voltadas para 
adultos com autismo. O prefeito in-
terino de Mariana, Ronaldo Bento, 
precisou sair mais cedo da reunião, 
mas solicitou que fosse marcado 
outro encontro para discutir as prin-
cipais necessidades junto aos secre-
tários das pastas envolvidas, e assim, 
alinhar um plano de ação para colo-
cá-las em prática. A nova reunião foi 
marcada para a quinta-feira (01), às 
10h, na Câmara de Mariana, com a 
presença de representantes das se-
cretarias de educação, de saúde, de 
desenvolvimento social, de esporte 
e de cultura.

MARINA FERREIRA

Entre os dias 16 e 19 de agosto, a Prefeitura de Mariana, por meio 
da Secretaria de Desenvolvimento Social e Cidadania e apoio do 
Centro POP, promoveu a Semana da Visibilidade da População em 
Situação de Rua. A iniciativa contou com atividades internas e exter-
nas, dentre elas: roda de conversa, manhã de autocuidados, tarde de 
cinema, “Café com Prosa” e dia de jogos.

No dia 16 de agosto (terça-feira), o Centro POP, que presta aten-
dimento especializado a pessoas em situação de rua, promoveu uma 
roda de conversa aberta ao público, no Centro de Convenções, com 
o objetivo das pessoas em situação de rua darem seus depoimentos 
sobre suas experiências. Yuri Alexssandro, afirmou ter sido esse o seu 
dia preferido da Semana, já que possibilitou aos participantes momen-
tos de troca e união.

Nos dias 17, 18 e 19 de agosto aconteceram, respectivamente, a 
manhã de autocuidado e a tarde de cinema, além do “Café com Prosa” 
e o dia de jogos, que contou com bingo, dama, totó e jogos de baralho. 
Os dias abertos ao público foram de interação e muita diversão, bem 
como momentos de reflexão e debate sobre os direitos da população 
em situação de rua.

Em conversa, Alonso de Souza, afirmou sua preferência pelo 
“Café com Prosa” e ainda reforçou a importância do trabalho realizado 
pelo Centro POP, ele diz: “o que acontece aqui no Centro POP é muito 
bom, o atendimento é ótimo. Mais uma vez, parabéns para todos os 
envolvidos”, ressaltou agradecido. 

Semana da Visibilidade da População em Situação de Rua
A Semana da Visibilidade da População em Situação de Rua 

acontece em memória das pessoas assassinadas na cidade de São 
Paulo no dia 19 de agosto de 2004, episódio conhecido como o “Mas-
sacre da Sé”. A data ficou instituída como o Dia Nacional da População 
em Situação de Rua, a partir do Decreto Nº 7.053, de 23 de dezembro 
de 2009.

Sobre o Centro POP
O Centro de Referência Especializado para Pessoas em Situação 

de Rua (Centro POP), se localiza na Rua Frei Durão, 208A, Centro, 
com horário de funcionamento de 8h às 17h. A unidade oferece atendi-
mentos individuais e coletivos e atividades de socialização e inclusão, 
além de espaço para a guarda de pertences de higiene pessoal, de 
alimentação e provisão de documentação.

1º Feirão Marianense de Automóveis 
acontece neste domingo

No próximo domingo (04), de 08h às 20h, o Terminal Rodoviário de Ma-
riana receberá o Primeiro Feirão Marianense de Automóveis, promovendo 
um ambiente de negociações e diversão para todos que passarem pelo local. 
Além das sete lojas da região já confirmadas como expositores, o evento con-
tará com um show ao vivo de Natália Nunes, além da Praça de Alimentação, 
promovida pelos restaurantes Hora Sagrada e Ki Sabor. Isso tudo ao lado do 
Espaço Kids, que contará com recreação, para as crianças também se diver-
tirem! O Terminal Rodoviário está sendo preparado para receber o público 
de toda a região, em um dia como jamais visto no município! A Prefeitura de 
Mariana, por meio da Secretaria de Desenvolvimento Econômico, através da 
ação, visa diversificar a economia e promover o empreendedor local, a fim de 
gerar ainda mais resultados para a nossa cidade. Prestigie o evento!

GIOVANNA PEREIRA

Fotos:Lívia Vieira/Evelin Almeida/Maria FernandaViana
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BODE ZÉ

Nesta edição, o tema não está aqui, nas proximidades e 
nem está, diretamente, ligado à nossa realidade, mas serve de 
orientação quanto ao futuro. Ao mesmo tempo, uma curiosidade 
que, pensa-se, era desconhecida por aqui, revela-se de forma 
dramática. Notícias dão conta de uma violenta onda de calor, 
que varre a Europa, como há muito tempo não acontecia. O sol 
abrasador trouxe outra consequência, ainda mais grave, pois falta 
água em todo o continente. Na França, cerca de cem cidades estão, 
praticamente, sem água, nas redes de distribuição. Enquanto isso 
acontece nos grandes aglomerados urbanos, observadores de 
fenômenos da natureza, especialmente os residentes no campo, 
anunciam que já se mostram as “pedras da fome”. Pedras da fome? 
Mas, o que seria isso? Pelo que se sabe, elas se mostram mais na 
Alemanha.  Movimentar Essas pedras, presas no fundo dos rios, 
somente se mostram quando as águas chegam ao mínimo, do que 
hoje se considera segurança hídrica. No nível daquelas pedras, 
as águas não eram, seguramente, suficientes para movimentar 
moinhos, para o manejo da terra, para a prática da agricultura 
ainda rudimentar, não dotada dos recursos tecnológicos de hoje. 
Tais pedras trazem inscrições feitas por pessoas que padeceram 
do flagelo da seca, nos últimos cinco séculos. Contam-se essas 
pedras, quase sempre, em dois anos, separados por algumas 
décadas, em cada século. A mais antiga conhecida, data de 
1417. Além do ano da ocorrência, costuma-se encontrar alguma 
observação como “Se me viu, você vai chorar”; o que quer dizer 
fome e sofrimento, em decorrência da falta de água, denunciada 
pela pedra, situada estrategicamente no fundo do rio. As pedras da 
fome eram um aviso às gerações futuras sobre o que poderiam 
vivenciar, quando as vissem descobertas. Dessa forma poderiam 
se preparar para dias mais difíceis. Esse relato demonstra que 
nem tudo, denunciado por alguns arautos do Apocalipse, tem força 
de verdade. Secas intensas e prolongadas, chuvas constantes e 
volumosas são fenômenos cíclicos geoclimáticos, não exclusividade 
de nosso tempo e nem, necessariamente, causados pela ação do 
ser humano; este contribui, é verdade, mas não é a causa maior. 
Por outro lado, isso que não quer dizer que se deve relaxar quanto 
aos cuidados com o meio ambiente e preservação da natureza. A 
Natureza sabe o que faz, mas o ser humano nem sempre sabe o 
que fala!

“Pedras da fome” à vista“Pedras da fome” à vista Inclusão escolar: Itabirito realiza 1ª Semana da 
Pessoa com Deficiência Intelectual e Múltipla

Com o objetivo de discutir a 
educação inclusiva, a Prefeitura de 
Itabirito, por meio da Secretaria de 
Educação, realizou entre os dias 24 e 
27 de agosto a 1ª Semana Municipal 
da Pessoa com Deficiência Intelectu-
al e Múltipla.

O evento, que integrou a progra-
mação da 16ª Semana do Desenvol-
vimento Econômico,  contou com 
palestras sobre neuroalfabetização, 
aspectos sensoriais e estratégias de 
manejo de comportamentos, entre 
outros assuntos relacionados à educa-
ção inclusiva.

“É um momento de aprendizado 
e discussão. A educação inclusiva é 
importante para atender os alunos 
com deficiência e superar as barreiras 
do preconceito e da segregação. O 

nosso propósito é capacitar os educa-
dores e atender com qualidade toda a 
população”, destacou a secretária de 
Educação, Iracema Mapa.

Educação inclusiva
O evento contou com a participa-

ção de representantes da Superinten-
dência Regional de Ensino de Ouro 
Preto e de autoridades dos municípios 
de Itabirito, Jeceaba, Ouro Preto, Ouro 
Branco e Mariana.

“Foi um privilégio falar sobre 
inclusão. Tivemos a oportunidade 
de refletir e avançar em prol dessa 
pauta. Precisamos nos conscientizar, 
pensar e conversar alternativas para 
assegurar uma educação inclusiva 
de qualidade”, afirmou a educadora e 
fundadora do Instituto Cáue, Mariana 
Rosa.

Participantes aprovam 
iniciativa

Realizada no auditório da Feira 
de Desenvolvimento Econômico, a 
1ª Semana da Pessoa com Deficiên-
cia Intelectual e Múltipla reuniu cerca 
de 1,4 mil participantes, entre educa-
dores e pais de alunos, para debater a 
inclusão escolar.

"Foi um momento maravilho-
so! Todos os palestrantes com sig-
nificativas e relevantes falas sobre a 
inclusão, acessibilidade ao currículo 
e adaptações pedagógicas. Em es-
pecial, destaco a palestra da neu-
rocientista e fonoaudióloga Laura 
Faria, que deu uma verdadeira aula 
sobre neuroalfabetização”, enfatizou 
a neuropsicopedagoga institucional e 
coordenadora do Núcleo de Inclusão 
de Ouro Preto, Silvana Braga.

“Espero que todos os conheci-
mentos sirvam para que possamos 
colocá-los em prática e para que, com 
o auxílio do poder público, consiga-
mos efetivamente cumprir e atingir 
nossas metas na escola”, declarou a 
monitora de apoio, Maria Aparecida 
Paranhos.

Sentimento compartilhado por 
Flávia Maria Silva e Souza, diretora 
da educação básica de Itabirito. “A 1ª 
Semana da Pessoa com Deficiência 
Intelectual e Múltipla, com certeza, 
foi um marco nas ações voltadas para 
uma inclusão efetiva", afirmou.

Cidadãos são homenageados com Comenda 
Genival Ramalho e Medalha João Veloso

Cerimônia foi realizada pela Câmara Municipal de Ouro Preto
KARINA PERES

Na última sexta-feira (26), a 
Câmara Municipal de Ouro Pre-
to realizou a entrega da Comenda 
Genival Alves Ramalho e da Me-
dalha João Velloso. O evento foi 
realizado no Teatro Casa da Ópe-
ra e homenageou cidadãos e en-
tidades que realizaram ações em 
prol do desenvolvimento turístico 
e cultural do município. A ceri-
mônia também contou com uma 
apresentação da Escola de Músi-
ca e Orquestra Padre Simões, um 
dos homenageados.

O grupo abriu as atividades da 
noite e encantou o público com 
diversas músicas clássicas. Em 
seguida, aconteceu a entrega da 
Comenda Genival Alves Rama-
lho, na qual, cada vereador teve 
um homenageado, sendo eles: 
Arthur Ramos Carneiro- Matheus 
Pacheco (PV), Associação das 
Senhoras Artesãs de Ouro Preto- 
Kuruzu (PT), Carlos Bernardo 
Bracher- Zé do Binga (PV), Car-
los Magno de Souza- Sandrinho 
(Republicanos), Diego Sávio da 
Costa Fernandes- Lilian França 
(PDT), Escola de Música e Or-
questra Padre Simões- Renato 
Zoroastro (MDB), Ítalo Carvalho 
Pereira- Alex Brito (Cidadania), 
Cleide Nolasco- Vantuir (PSDB), 
Ricardo César da Silva- Regi-
naldo do Tavico (Republicanos) 
e Margareth Monteiro- Naércio 

Ferreira (Republicanos).
Emocionado, Ricardo da Sil-

va falou em nome dos agracia-
dos. Ele destacou a diversidade 
dos cidadãos contemplados com 
a comenda. “Isso mostra como é 
rica as possibilidades de atuações 
dentro de Ouro Preto. Ter a nossa 
câmara e o nosso executivo reco-
nhecendo as iniciativas de quem 
trabalha pela cultura significa 
muito mais que uma comenda, 
significa um ato de resistência. 
Então a minha fala aqui é de agra-
decimento, muito obrigado, em 
nome de todos os homenagea-
dos”, disse Ricardo.

Os contemplados com a Me-
dalha João Velloso foram: Heleni-
ce Afonso Oliveira, Barral Lima, 
Elismar Raimundo de Souza, 
Juarez Távora Basílio, Pastor Ma-
zinho e Cecília Matias do Carmo 
Ferreira. Na categoria Hors Con-
cours, os homenageados foram: 
Bel Gurgel, Dom Francisco Bar-
roso, Alexandre Ferreira Mas-
carenhas (in memoriam), Maria 
Alice Martins (in memoriam) e a 
Bandalheira Folclórica Ouropre-
tana, que foi muito aplaudida e 
celebrada pelo público.

Bel Gurgel, foi a escolhida 
para falar em nome dos home-
nageados com a medalha. “Eu 
gostaria de parabenizar aqueles 
que estão sendo contemplados 
comigo nesta noite. Eu espero que 

essa medalha marque nas nossas 
memórias, três temas centrais da 
história do nosso país: a beleza 
arquitetônica do mestre Aleija-
dinho, a riqueza das artes visuais 
do mestre Athaíde e a defesa dos 
direitos humanos representada 
pelo Tiradentes. Arquitetura, arte 
e liberdade, três pontos funda-
mentais da história e essenciais 
nos dias atuais. Desejo que esses 
sejam os pilares que representam 
o nosso compromisso com tudo 
que precisa ser preservado em 
Ouro Preto”, declarou Bel.


